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Два современных вертолета 
Ми-8МТВ-1
пополнили воздушный парк компании «Комиавиа-
транс». Это машины могут выполнять широкий круг 
авиационных работ и оснащаются различным допол-
нительным оборудованием, могут перевозить до 4 
тонн груза и работать в самых суровых климатических 
условиях.

Х о л д и н г  « В е р т о л е т ы 
России» госкорпорации 
«Ростех» поставил Госу-
дарственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) 
пять вертолетов Ми-8МТВ-1 
производства Казанско-
го вертолетного завода. 
Торжественная церемония 
передачи символических 
ключей авиакомпаниям состоялась на территории 
предприятия. В ней приняли участие Глава Республики 
Татарстан Рустам Минниханов и Глава Республики Коми 
Владимир Уйба.

Вертолеты Ми-8МТВ-1 получили четыре перевозчика. 
Две винтокрылые машины пополнили воздушный парк 
компании «Комиавиатранс». Они будут обслуживать Терри-
ториальный центр медицины катастроф Республики Коми, 
а также использоваться для транспортного обслуживания 
отдаленных районов региона.

Республика Коми и региональный авиаперевозчик 
активно сотрудничают с Государственной транспортной 
лизинговой компанией. Ранее наш регион уже получил 2 
вертолета по договору лизинга, сейчас они активно ис-
пользуются. Еще один вертолет Ми-8МТВ-1 запланирован 
к передаче в четвертом квартале этого года.

 Всего в настоящее время вертолетный парк воздушных 
судов АО «Комиавиатранс» насчитывает более 30 вертоле-
тов Ми-8 различных модификаций.

Итоги выборов
Президента Российской Федерации, прошедших 
15, 16 и 17 марта, прокомментировал Глава Респу-
блики Коми Владимир Уйба.

«Мы понимаем,  что 
стране нужен сильный ли-
дер, стране нужна уверен-
ность в завтрашнем дне 
и стране нужно мирное 
созидательное будущее. И 
все это связано с именем 
нашего национального ли-
дера, президента страны 
Владимира Владимирови-
ча Путина», – отметил глава 
региона в своем видеообращении.

Глава республики поблагодарил жителей Коми за 
участие в выборах. «Я благодарю каждого из вас, кто с 
15 по 17 марта 2024 года нашел время и возможность 
сходить на избирательный участок и заполнить бюлле-
тень. Мы с вами сделали выбор, внеся вклад в общее 
дело – определение всем населением страны судьбы 
на ближайшие годы. Мы дружно и сплоченно показали, 
что умеем единым фронтом двигаться к своим целям, 
главная из которых – развитие Отечества и повышение 
качества жизни россиян», – написал в соцсетях Влади-
мир Уйба.

По официальным данным избиркома Коми, за 
Владимира Путина проголосовали 80,49 % пришед-
ших на избирательные участки жителей республики. 
Второе место занял кандидат от партии «Новые 
люди» Владислав Даванков – 6,49 %. За Николая 
Харитонова от КПРФ – 5,38 % избирателей, за Лео-
нида Слуцкого (ЛДПР) – 5,08 %. Явка на выборы в 
Коми составила 58,52 %.

С рабочей поездкой 
 

Воркуту посетил заместитель Председателя Пра-
вительства РФ – полномочный представитель Пре-
зидента РФ в Дальневосточном федеральном округе 
Юрий Трутнев.

Он провел совещание по вопросу реализации инвести-
ционных проектов в Республике Коми. В совещании приня-
ли участие Глава Республики Коми Владимир Уйба, министр 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей Чекунков, представители федеральных 
и региональных органов власти, бизнеса, администрации 
Воркуты.

На совещании обсуждалась реализация проектов в 
сфере развития угледобычи, лесопереработки. Был пред-
ставлен проект АО «ВоркутаУголь» по развитию угледобычи 
на базе Печорского угольного бассейна – второго по за-
пасам после Кузбасса угольного бассейна в России. По 
словам Главы Республики Коми Владимира Уйба, одна из 
стратегических задач в рамках развития Арктической зоны 
Российской Федерации – дальнейшее сохранение объемов 
добычи угля в Республике Коми.  Обсуждалось также  раз-
витие целлюлозно-бумажного комбината АО «Сыктывкар-
ский ЛПК», проекты, реализуемые ООО «Промтех-инвест», 
компанией «Русминресурсы».  

Как напомнил Юрий Трутнев, в 2020 году Российская 
Арктика стала крупнейшей в мире специальной экономи-
ческой зоной. Бизнес, приходящий на арктические терри-

тории, получил большой набор преференций и льгот. Кроме 
того, в регионе действует целый ряд региональных мер 
поддержки предпринимателей, создающий лучшие условия 
для ведения бизнеса в АЗРФ. На территории Республики 
Коми резидентами АЗРФ являются 22 компании и 10 ин-
дивидуальных предпринимателей. Сумма инвестиций по 
соглашениям составляет порядка 1,7 миллиарда рублей. На 
данный момент проинвестировано 500 миллионов рублей.

Владимир Уйба поблагодарил Юрия Трутнева и Алексея 
Чекункова за визит в Республику Коми и поддержку региона, 
а также рассказал об инвестпроектах, которые реализуются 
в арктических муниципалитетах республики.
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

Благотворительный марафон
«Мы – наследники Великой Победы» стартовал в Коми. 
О начале ежегодной акции 12 марта объявил глава 
Коми Владимир Уйба. Марафон организован Респу-
бликанским советом ветеранов.

Марафон призван помочь 
одиноким, нуждающимся 
ветеранам и участникам 
Великой Отечественной вой-
ны, жителям блокадного 
Ленинграда, бывшим несо-
вершеннолетним узникам 
концлагерей, труженикам 
тыла, вдовам участников 
войны, гражданам категории 
«дети войны», малоимущим пенсионерам.

Средства, поступившие в Коми республиканский не-
коммерческий фонд «Победа», направляются для адресной 
помощи ветеранам. По итогам 2023 года фондом «Победа»  
было собрано порядка 1 миллиона 800 тысяч рублей. Все 
денежные средства были направлены в сельские районы. 
Адресную помощь получили 319 ветеранов.

Глава региона призвал жителей Коми поддержать ини-
циативу Республиканского совета ветеранов и принять 
участие в ежегодном благотворительном марафоне.

Денис Мацуев
выступит в столице Коми 29 марта. Его концерт 
станет завершением масштабного музыкального 
фестиваля «Денис Мацуев представляет: Диалог 
поколений».

Проект при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив стал 
продолжением многолет-
ней деятельности Дениса 
Мацуева по поиску, под-
держке и продвижению 
молодых музыкантов. Про-
ект поддержало Министер-
ство культуры и архивного 
дела Республики Коми. 
Российский музыкант и 
общественный деятель, 
народный артист РФ, лауреат Государственной пре-
мии РФ Денис Мацуев начал проект к 150-летию С. В. 
Рахманинова в прошлом году. В его рамках в разных 
городах России на сцену вместе с маэстро поднимаются 
виртуозы разных поколений: от юных звезд до солистов, 
чьей игрой восхищаются во всем мире. 

В Сыктывкаре площадкой фестиваля стал Академи-
ческий театр оперы и балета Республики Коми. 19 марта 
на сцену вышли лауреаты XVII Международного конкурса 
им. П. И. Чайковского молодые пианисты Илья Папоян и 
Станислав Корчагин. 29 марта зрителям представится 
возможность услышать знаменитого пианиста Дениса 
Мацуева и других музыкантов с мировым именем.

Лыжник из Коми Ермил Вокуев
стал чемпионом России на дистанции 10 километров 
классическим стилем. Это уже его третья победа на 
чемпионатах страны.

Чемпионат России по 
лыжным гонкам прошел на 
территории Центра лыжного 
спорта «Малиновка» в Архан-
гельской области.  На дис-
танции 10 км классическим 
стилем Ермил Вокуев сумел 
опередить представителей 
Архангельской области Са-
велия Коростелева и Алек-
сея Червоткина, занявших, 
соответственно, второе и 
третье места. Еще два спорт- 
смена из Республики Коми 
вошли на «десятке» в топ-10 
– Илья Семиков стал четвер-
тым, Илья Порошкин – десятым.

Кроме этой победы, Ермил Вокуев вместе с Ильей Семи-
ковым стал серебряным призером чемпионата в командном 
спринте.

Мастер спорта международного класса Ермил Вокуев, 
уроженец Ижемского района, представляет Республику 
Коми и физкультурно-спортивное общество «Динамо». 
Выступает в составе российской национальной сборной 
начиная с 2013 года. Чемпион мира среди юниоров, побе-
дитель зимней Универсиады 2013 года в Трентино , чемпион 
России в спринтерских гонках 2014 и 2016 годов, призер 
многих международных и всероссийских соревнований.

Новый лечебный корпус
центральной районной больницы открыли в селе Усть-
Цильма. Он построен по поручению Главы Республики 
Коми в рамках регионального проекта «Модерниза-
ция первичного звена здравоохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение». 

В новом лечебном кор-
пусе располагается хирур-
гическое отделение, палаты 
реанимации и интенсивной 
терапии, терапевтическое 
отделение, отделение ско-
рой медицинской помощи, 
клиническая лаборатория, 
физиотерапевтический и 
процедурный кабинеты. В больницу поставлено медицин-
ское оборудование, в том числе высокотехнологичное.

На торжественном открытии лечебного корпуса глава 
региона отметил, что Правительство Республики Коми пла-
номерно работает над тем, чтобы качественная медицина 
была доступна во всех уголках республики. Это направление 
было и остаётся в числе приоритетных. В Республике Коми 
строятся новые ФАПы, врачебные амбулатории, а также 
крупные медицинские учреждения, которые оснащаются 
современным оборудованием и техникой.

Реквизиты Коми республиканского некоммерче-
ского фонда «Победа»:

ИНН/КПП 1101479871/110101001
ОГРН 1041100427170 от 5.10.2004 г.
ОКВЭД 65.2
Счет в Коми ОСБ №8617
Р/с 40703810428000103991
Кор.сч. 30101810400000000640
БИК 048702640
Юридический адрес: 
167000, г. Сыктывкар, ул. Горького, 2
Телефон в Сыктывкаре: 8 (8212) 243-130.
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В 2023 году «Газпром трансгаз Ухта» установил производственный 
рекорд: объем транспортируемого газа превысил 5 трлн кубометров 
за всю историю работы предприятия. Об итогах работы в прошлом 
году, планах предприятия на ближайшее будущее генеральный 
директор Андрей Баранов рассказал в ходе традиционной весенней 
пресс-конференции, состоявшейся в Ухте.

Надежность. Безопасность. 
Устойчивое развитие
ООО «Газпром трансгаз Ухта» наращивает производственные мощности

Основная задача предприятия 
– транспорт газа по системе 

газопроводов, протяженность ко-
торой в однониточном исполнении 
составляет более 17 тысяч киломе-
тров на территории девяти регионов 
России. И одно из самых значимых 
звеньев этой системы – магистраль-
ный газопровод «Бованенково – 
Ухта». В июне этого года исполняется  
12 лет с момента ввода в эксплуата-
цию его первой очереди. Проходит 
эта магистраль по очень непростой 
территории – тундре с вечной мерз-
лотой, болотам, водным преградам, в 
том числе Байдарацкой губе Карского 
моря. Технологии при ее строитель-
стве были использованы уникальные, 
где-то даже экспериментальные, 
объектов с подобными техническими 
характеристиками в России раньше 
не было. Даже трубы были созданы 
принципиально новые, с повышенным 
классом прочности. 

– Сейчас, по прошествии 12 лет, 
можно сказать, что все эти техниче-
ские решения были абсолютно пра-
вильными, актуальными, – рассказал 
Андрей Баранов. – Даже больше ска-
жу: те технологии, которые были опро-
бованы при строительстве данного 
газопровода, потом послужили осно-
вой для строительства газопроводов 
в рамках проекта «Сила Сибири» – там 
схожие природно-климатические 
условия, технические параметры. 
Сейчас мы видим, что наш газопровод 
находится в исправном состоянии. 
Безусловно, проводятся техническое 
обслуживание, диагностика, но ри-
сков эксплуатации нет. Это хороший, 
надежный, уникальный объект.

Опыт работы, полученный при 
эксплуатации магистрали «Бо-
ваненково – Ухта», стал одной из 
причин того, что в ПАО «Газпром»  
п р и н я л и  р е ш е н и е  д о в е р и т ь  
ООО «Газпром трансгаз Ухта» важную 
миссию, значительно расширяющую 
территорию деятельности пред-
приятия, его роль в газотранспортной 
отрасли России.

– Перспективным направлением 
работы является подключение к га-
зотранспортной системе таких место-

рождений Ямальского полуострова, 
как Тамбейское, Харасавейское. 

В рамках реализации проекта раз-
вития восточной системы газоснаб-
жения запланирована подача газа от 
Тамбейской группы месторождений 
с Ямальского полуострова в сторону 
Дальнего Востока и Восточной Сиби-
ри, – пояснил генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Ухта». – Нам 
поручено обеспечить эксплуатацию 
линейной части магистральных 
газопроводов протяженностью  
369 километров. Первой компрес-
сорной станцией на данном участке 
станет «Карская», предусмотрен 
подводный переход через Обскую 
губу.

Андрей Баранов подчеркнул уни-
кальность и значимость участия в 
Тамбейском проекте. ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» станет участником 
так называемой «восточной газовой 
программы»: будет одним из звеньев 

по поставке газа в восточную часть 
страны и на экспорт в Китай через 
Монголию.

– Перспективы развития нашего 
предприятия в основном связаны 
с Ямалом, это основная ресурсная 
база нашей страны на многие-многие 
десятилетия, – отметил он.

Конечно, участие в этом проекте 
не означает, что ему будет от-

дана львиная доля внимания. Актив-
ная работа велась и будет вестись и на 
объектах в европейской части России, 
с помощью которых газ доставляется 
на северо-запад и в центральные 
регионы страны.

Руководитель предприятия рас-
сказал о текущих и капитальных 
ремонтах, прошедших в прошлом 
году. В частности, было отремон-
тировано 163 километра линейной 
части газопроводов, в том числе 

стратеГия
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около 150 километров по программе 
капитального ремонта. Проведена 
внутритрубная диагностика свыше 
4,8 тысячи километров линейной 
части магистральных газопроводов 
и переходов. Также работы прошли 
на газораспределительных станциях 
и других объектах. 

Завершено строительство но-
вых объектов, например, на нитке 
«Ухта – Торжок-2» введена в экс-
плуатацию компрессорная стан-
ция «Новонюксеницкая», общее 
количество компрессорных цехов  
ООО «Газпром трансгаз Ухта» достиг-
ло 100. В разных регионах, включая 
Коми, строились и продолжают 
строиться газопроводы-отводы для 

Адресаты помощи – не только 
жители регионов производственной 
деятельности «Газпром трансгаз 
Ухта», но и жители новых территорий 
России. Им оказывалась гумани-
тарная помощь – закупались теплая 
одежда, обувь, предметы быта, дети 
получили подарки к Новому году. Так-
же оказывается помощь участникам 
СВО, членам их семей. Благотвори-
тельная волонтерская работа будет 
продолжена и в 2024 году.

Что касается социального пар-
тнерства с регионами, то, напри-
мер, в рамках соглашения о сотруд-
ничестве с правительством Коми  
ПАО «Газпром» за последние пять лет 
выполнено финансирование работ по 
ремонту и строительству шести соци-
альных объектов. В 2023 году по ини-
циативе ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
одной из организаций, работающей 
в газовой отрасли, оказана благо-
творительная помощь по ремонту 
плавательного бассейна в Вуктыле. 
Кроме того, уделяется внимание под-
держке религиозных организаций:  
в 2023 году по инициативе «Газпром 
трансгаз Ухта» начались работы по 
росписи стен и сводов храма Ново-
мучеников и исповедников россий-
ских, в земле Коми просиявших, в 
Ухте. Также завершен первый этап 
по строительству храма в Синдоре. 
Финансирование объектов осущест-
вляется через Фонд поддержки со-
циальных инициатив Газпрома.

П л а н ы  в  с ф е р е  с о ц и а л ь н о-
го партнерства на будущее – об-
ширные. Среди самых значимых 
проектов можно назвать возведе-
ние спортивно-культурного ком-
плекса в Ухте, запланированное  
на 2024–2027 годы. А в феврале в 
рамках программы благотворитель-
ной деятельности ПАО «Газпром» 
заключен договор пожертвования на 
производство работ между «Газпром 
трансгаз Ухта», администрацией  
МО «Ухта» и ООО «Бетиз», озна-
меновавший начало реализации 
проекта, пожалуй, даже еще более 
масштабного, чем благоустройство  
знаменитой Набережной Газовиков 
в городе. Речь идет о строительстве 
в Ухте «Газпром-парка» – территории 
отдыха, аналогов которой в Коми нет, 
да и в стране в целом подобных про-
ектов единицы.

Анна ПОТЕХИНА

Фото Службы по связям 
с общественностью и СМИ 

ООО «Газпром трансгаз Ухта»

Немалые средства на пред-
приятии были сэкономлены 

благодаря рационализаторской и 
изобретательской деятельности со-
трудников – экономический эффект в 
целом – более 300 миллионов рублей. 

– Разработки повышают эффек-
тивность работы оборудования, со-
вершенствуют алгоритмы работы, 
сокращают потери ресурсов, решают 
вопросы их повторного использова-
ния, – подчеркнул Андрей Баранов. 

И конечно, не только целям эконо-
мии, но и экологии служит перевод 
корпоративного транспорта на газ. В 
прошлом году было закуплено 30 еди-

газификации городов и сел. В нашей 
республике по программе гази-
фикации на 2021–2025 годы будут 
введены такие объекты на террито-
рии Инты, Печоры, в Сысольском и 
Прилузском районах.

Кроме того, продолжаются рабо-
ты по подготовке инфраструктуры 
для транспортировки этансодер-
жащего газа на перерабатывающий 
завод в Усть-Луге Ленинградской 
области. Для Коми это тоже имеет 
экономическое значение, поскольку 
объем транспорта газа, идущего 
через республику, с началом реали-
зации проекта должен возрасти на 
150 миллионов кубометров в сутки.

Но важно не только наращивать 
транспорт газа, но и эффективно 
использовать «голубое топливо». 
Суммарная экономия от мероприятий 
программы энергосбережения на 
предприятии составила в 2023 году 
почти 2,2 миллиарда рублей. 

ниц техники на газомоторном топли-
ве; машин, работающих на дизеле или 
бензине, вообще не приобреталось. 
В этом году парк техники на ГМТ воз-
растет еще на 60 единиц, а всего их в 
«Газпром трансгаз Ухта» сейчас 964.

В 2023 году продолжена про-
грамма благотворительной 

деятельности. 
– Традиционно осуществляет-

ся поддержка учреждений культу-
ры, здравоохранения, социального 
обеспечения, спорта. Выделяется 
благотворительная помощь детям-
сиротам, воспитанникам школ-
интернатов, социальных учрежде-
ний. Также оказывается помощь по 
обращениям граждан, общественных 
организаций инвалидов и ветеранов. 
Продолжается программа шефской 
деятельности с 63 учреждениями, – 
рассказал Андрей Баранов.
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30 лет назад, 14 апреля 1994 года, была создана Торгово-
промышленная палата Республики Коми. Сегодня ее членами являются 
217 представителей делового сообщества, она входит в единую 
систему торгово-промышленных палат России.

В интересах бизнеса 
и во благо республики
Торгово-промышленная палата Коми отмечает 30-летие

Веление времени
Закон «О торгово-промышленных 

палатах в Российской Федерации» 
был принят в 7 июля 1993 года. Это 
был период становления рыночных 
отношений в стране, появления мно-
жества малых, средних и крупных 
частных предприятий.  Согласно за-
кону, торгово-промышленные палаты 
создавались как негосударственные 
некоммерческие организации в форме 
союзов в целях развития предприни-
мательства.

В декабре 1993 года за подписью 
заместителя председателя Совета 
министров Республики Коми Алек-
сандра Окатова было направлено 
письмо в адрес президента Торгово-
промышленной палаты России Станис-
лава Смирнова об организации в Коми 
регионального отделения ТПП РФ. В 
числе обоснований сообщалось, что 
отсутствие представительства ТПП РФ 
в республике не позволяло оперативно 
решать вопросы экспорта, затрудняло 
работу предприятий и вело к задержке 
отправки товаров. Таким образом, 
создание в Коми своей ТПП было под-
держано властью республики. 

Инициаторами создания в Коми 
торгово-промышленной палаты стали 
15 предприятий из Ухты, Сыктывкара 
и Емвы Княжпогосткого района, пред-
ставители которых 25 января 1994 года 
провели учредительную конференцию.

Первым президентом Торгово-
промышленной палаты Республики 
Коми стал Василий Григорьевич Кур-
ских – известный в республике человек, 
Герой Социалистического Труда, заслу-
женный работник Республики Коми и 
почетный гражданин Воркуты. Он имел 
за плечами опыт руководства шахтой 
«Воргашорская», был первым секре-
тарем Воркутинского горкома партии, 
заведовал отделом угольной промыш-
ленности Коми обкома КПСС. Видимо, 
на первых порах новоиспеченной ор-
ганизации нужен был такой человек с 
таким опытом и авторитетом. Василий 

Курских приступил к обязанностям пре-
зидента палаты 1 мая 1994 года. Но он 
был уже в возрасте и спустя несколько 
месяцев ушел на заслуженный отдых.

Годы становления
Следующим президентом палаты 

с июля 1994 года и до 1997 года был 
Артур Рудольф. На должность руково-
дителя ТПП Коми  он пришел из Анти-
монопольного комитета. По его воспо-
минаниям, офис палаты  представлял 
из себя всего один кабинет на втором 
этаже мебельной фабрики «Север» по 
улице Куратова в Сыктывкаре. Здесь 
работали бухгалтерия и специалисты, 
в задачи которых входило консульти-
рование предпринимателей, помощь 
в оформлении документов, одним сло-
вом – экономический и юридический 
ликбез. Надо сказать, в последующие 
годы Артур Рудольф руководил адми-
нистрацией Сыктывдинского района, 
был министром культуры республики. 
Ныне он живет в Калининграде.

Двадцать лет в истории ТПП Коми 
связаны с именем Саркиса Манаса-
рянца, возглавившего ТПП в 1998 году. 
Благодаря его упорству палата, пере-
биравшаяся из одного арендуемого 
помещения в другое, наконец-то по-
лучила постоянное здание, в котором 
размещается сегодня. В 2004 году 
ей было передано незавершенное 
строение в центре Сыктывкара по 
улице Интернациональной. Палата 
на свои средства достроила здание, 
были организованы выставочные залы, 
центр делового образования, зал для 
проведения конференций и перегово-
ров. ТПП Коми в то время была одной 
из немногих палат в России, которая 
сертифицировала свои услуги на 
международном уровне, активно раз-
вивала проведение товароведческой 
экспертизы для бизнеса и населения. 

Переживала палата и тяжелые вре-
мена, когда в августе 1998 года в стра-
не был объявлен дефолт. За одну ночь 
«черного понедельника», если не все, 

то многие предприниматели, организа-
ции превратились в должников. Однако 
после любого финансового кризиса 
наступает скачок инновационной ак-
тивности. Так произошло и с ТПП Коми, 
которая в постдефолтный период ста-
ла активно развиваться и расширять 
услуги, наладила межрегиональное 
и международное сотрудничество и 
начала формировать свой успешный 
бренд надежного делового партнера 
для власти и бизнеса. К сожалению, 
Саркис Виленович Манасарянц в 2018 
году ушел из жизни…

Из команды 
Спиридонова

В ноябре 2018 года съезд ТПП Коми 
избрал руководителем палаты Юрия 
Колмакова, имевшего к тому времени  
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большой управленческий опыт в орга-
нах республиканской власти и бизнесе. 
С 1998 по 2002 год он возглавлял мини-
стерство экономического развития ре-
гиона. Пригласил его глава республики  
Юрий Спиридонов, который хотел 
видеть на этой должности человека с 
опытом работы в бизнесе и повысить 
эффективность работы министерства. 
Юрий Колмаков проработал в команде 
первого главы республики вплоть до 
его отставки.

– Считаю Юрия Алексеевича одним 
из своих учителей, который преподал 
мне много уроков. Мы часто с ним 
ездили по республике, встречались с 
трудовыми коллективами, простыми 
людьми, – вспоминает Юрий Кол-
маков. – Меня всегда поражало, как 
Юрий Алексеевич умел разговаривать 
с народом – просто и понятно, а еще 
искренне.    

в их деятельности в связи с ковидными 
ограничениями и их последствиями. 
Уже 31 марта 2020 года специалисты 
палаты запустили в работу специ-
альный чат в Telegram«Оперативный 
центр ТПП 11», тем самым помогая 
бизнесу с информацией, иными ме-
рами поддержки, опытом противо-
стояния проблемам. В чат, помимо 
предпринимателей республики, стали 
включаться представители органов 
власти республики и отвечать на во-
просы предпринимателей.

–  Тогда ТПП удалось в какой-то сте-
пени смягчить сложность ситуации, в 
которой оказались предприниматели. 
Мы содействовали органам власти по 
доведению необходимой для бизнеса 
информации практически в режиме 
«24х7», – отмечает Юрий Колмаков. 
– За сутки в чат падало в среднем 50 
вопросов и сообщений. Люди писали, 
потому что некоторым просто надо 
было выговориться, и чат был как раз 
такой площадкой. Была приостанов-
лена работа предприятий, запретили 
выходить на улицу. Бизнес задавался 
вопросом, как быть, если нечем пла-
тить зарплату и сотрудникам не на что 
кормить свои семьи. Это был горький 
опыт, но большинство предпринимате-
лей, я считаю, с ситуацией справились 
достойно.  

Действовали разнообразные меры 
поддержки, некоторые из них действуют 
и сегодня. Например, в  Коми до сих 
пор действует пониженная ставка по 
упрощенной системе налогообложения, 
принятая в мае 2020 года. Инициатором 
налоговой преференции выступила ТПП 
Коми, подготовив в апреле 2020 года 
обращение к главе региона Владимиру 
Уйба, которое подписали и другие ре-
спубликанские бизнес-объединения. 
Предложение было поддержано, сни-
женная ставка в республике начала 
действовать с 1 января 2020 года до 
конца 2023-го. В июне прошлого года 
ТПП Коми вновь обратилась к руковод-
ству республики с аргументированным 
предложением о продлении налоговой 
преференции. И на осенней сессии 
депутаты Госсовета Коми приняли ре-
шение о продлении пониженной ставки 
УСН на 2024 и 2025 годы. 

Пандемия заставила ТПП Коми 
мобилизоваться и работать в соответ-
ствии с запросами бизнеса. Именно 
в этот период серьезно заговорили о 
форс-мажоре. В связи с ограничитель-
ными антиковидными мерами многие 
предприятия частично или полностью 
приостановили свою деятельность, 
под угрозой оказалось исполнение 
обязательств по договорам. 

– Форс-мажором заставила занять-
ся сама ситуация. Новая на то время 

Опыт, полученный Юрием Колма-
ковым в органах власти и бизнесе 
пригодился для организации рабо-
ты Торгово-промышленной палаты 
Коми. Новым руководителем ТПП 
Коми совместно с коллективом были 
сформированы программа развития и 
приоритетные направления деятель-
ности. Однако в их реализацию в 2020 
году вмешалась пандемия. 

Преодолевая 
пандемию

Новые слова – ковид, СИЗы и форс-
мажор – прочно вошли в повседневную 
терминологию сотрудников ТПП Коми 
в феврале 2020 года с началом эпиде-
мии. Появилась необходимость опе-
ративно информировать предприни-
мателей о всевозможных изменениях 
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функция для нашей палаты, осущест-
вляемая исключительно системой 
ТПП, стала востребованной в экстра-
ординарных случаях – чрезвычайных 
и непреодолимых, – поясняет Юрий 
Колмаков. – Это очень кропотливая и 
объемная работа, по итогам которой 
заявителю или предоставляется сви-
детельство о форс-мажоре, или дается 
мотивированный отказ. 

Первым делом – 
экспертиза

С момента создания ТПП Коми 
одним из ведущих направлений ее 
деятельности было и остается предо-
ставление экспертных услуг. Отдел 
по экспертизе  появился спустя два 
месяца после создания ТПП Коми в 
1994 году и стал ее первым струк-
турным подразделением. Сегодня в 
ТПП Коми услуги предоставляют две 
экспертные структуры – Управление 
сертификации и экспертизы и Центр 
судебно-экспертной деятельности. 
Эксперты для подтверждения своей 
квалификации регулярно проходят 
аттестацию и в обязательном порядке 
повышают квалификацию по специаль-
ным программам в Международном 
институте менеджмента объединений 
предпринимателей ТПП России, а 
также на базе профильных учебных 
центров. 

В Управлении сертификации и 
экспертизы под руководством Анны 
Кайпак, которая в системе ТПП Коми 
уже 20 лет, работают 3 эксперта. Они 
ежемесячно проводят порядка 175 экс-
пертиз для экспортеров республики, а 
также выдают около 500 сертификатов 
страны происхождения товаров. Услу-
гами данного управления ТПП поль-
зуются практически все экспортеры 
республики. 

Услуги независимой экспертизы 
по  заказам государственных и му-
ниципальных учреждений, бизнеса, 
а также заявкам жителей республи-
ки оказывают 6 экспертов Центра 
судебно-экспертной деятельности 
ТПП Коми, которым руководит Наталья 
Тасчи. В среднем за месяц эксперты 
проводят 30 различных экспертиз, вы-
езжают в города и сельские районы ре-
гиона. Лидером по запросам является 
строительно-техническая экспертиза, 
а также экспертизы качества бытовой 
техники, сложные комплексные экс-
пертизы по запросам предприятий, 
например дорогостоящего производ-
ственного оборудования, определения 
качества выполненных строительных 
работ в рамках исполнения государ-
ственных контрактов. 

– «Работать в интересах бизнеса и во 
благо республики!». Ежегодно палата 
проводит порядка 200 различных 
мероприятий, которые неизменно 
получают высокую оценку участников, 
в числе которых министерства, госу-
дарственные и социальные структуры, 
банковские и финансово-кредитные 
организации, крупные промышлен-
ные республиканские компании и 
предприятия других регионов, малый 
бизнес.  Совсем недавно, напри-
мер, ТПП Коми стала организатором 
представительного бизнес-форума 
«Биотопливо России», который 28 и 29 
февраля этого года впервые прошел 
в столице Коми и в котором участие 
приняли более 140 человек из 12  ре-
гионов страны. 

Отдельный блок мероприятий па-
лата проводит в рамках реализации 
проектов ТПП РФ. В 2022 году, спустя 

10 лет, возродили проведение регио-
нального этапа конкурса  Националь-
ной премии  в области предприни-
мательства «Золотой Меркурий». За 
два года в конкурсе приняли участие  
более 100 компаний – членов ТПП 
Коми. В 2022 году впервые в истории 
участия в конкурсе член ТПП Коми 
компания «Си Тех» из Сыктывкара 
стала победителем федерального 
этапа в номинации «Лучшее малое 
предприятие в сфере инновационной 
деятельности». 

Проведение мероприятий разного 
уровня – от корпоративных до крупных 
межрегиональных событий – одно из 
главных направлений ТПП Коми. В 
сфере событийных индустрий большим 
опытом обладает коллектив отдела 
выставочно-ярмарочной и конгрессно-
форумной деятельности ТПП Коми 

– Самым важным в экспертном 
деле для ТПП является доверие на-
ших клиентов – предпринимателей, 
жителей республики, органов респу-
бликанской и муниципальной власти, 
территориальных структур федераль-
ных ведомств, – подчеркивает Юрий 
Колмаков. – Основой работы наших 
экспертных структур является гарантия 
независимости и исключение сторон-
него влияния на результаты и качество 
экспертиз, проводимых экспертами 
ТПП Коми.

Конкурсы, 
выставки, форумы

Девиз коллектива ТПП Коми, в ко-
тором  сегодня трудятся 33 человека, 

под руководством вице-президента 
ТПП Коми Ирины Листаровой. Наи-
более яркие мероприятия – выставка 
достижений народного хозяйства 
«Достояние Севера», оператором 
которой палата была на протяжении 5 
лет, региональный этап конкурса ТПП 
РФ «Золотой Меркурий», межрегио-
нальный конкурс «Лесоруб» 2016 года, 
отраслевые выставки для предприятий 
легкой промышленности «ЛегПромКо-
ми» и «Продленка», многочисленные 
торжественные приемы, организация 
круглых столов, обучающих семинаров 
и форумов. 

Сегодня ТПП Коми является цен-
тром притяжения для начинающих 
и опытных представителей бизнес-
сообщества Коми. Специально для 
них созданы и действуют профиль-
ные комитеты, в том числе Комитет 
по развитию женского и семейного 
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предпринимательства по продвиже-
нию федерального проекта ТПП РФ 
«Семейные компании России». Боль-
шинство членов ТПП республики – это 
представители малого и среднего 
бизнеса, в котором преимуществен-
но работают семьями. В 2023 году 
старейшая семейная компания, член 
палаты – сеть зоомагазинов «Дивный 
колибри», отметила 30-летие своей 
деятельности. Ее основатель, пред-
приниматель Павел Поташов, стал 
первым участником от Коми в про-
екте федеральной ТПП для семейных 
компаний в 2020 году. С тех пор в нем 
приняли участие 13 семейных компа-
ний – членов ТПП Коми. В 2024 году, 
объявленном в России Годом семьи, 
республиканскую палату в проекте 
ТПП РФ «Семейные компании России» 
представляет член ТПП Коми инди-
видуальный предприниматель Инга 
Черепанова.

Диалог 
продолжается

По итогам 2023 года ТПП Коми по 
объему и структуре предоставляемых 
услуг занимала 38-е место среди всех 
137 торгово-промышленных палат 
страны. Как социально-ответственная 
организация, вместе с предприятия-
ми – членами палаты организует и 
поддерживает общественные проек-
ты. В 2020 году по инициативе Юрия 
Колмакова проведена реконструкция 
мемориала Герою Советского Союза 
Николаю Оплеснину. Руководитель 
ТПП обратился к бизнес-сообществу 
Сыктывкара поддержать инициативу, 
в результате предприниматели и руко-
водители компаний на реконструкцию 
собрали более 1,5 миллиона рублей. 
Торжественная церемония открытия 
обновленного мемориала прошла в 
Сыктывкаре 3 сентября 2020 года, в 
год 75-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне. 

ТПП участвует в поддержке бойцов 
из Коми, участвующих в специальной 
военной операции. Совместно с пред-
ставителями бизнеса Сыктывкара и 
Воркуты осенью 2023 года для ребят 
были закуплены и отправлены новые 
квадроциклы и запчасти к ним. Также 
палата участвует в организации и от-
правке на СВО гуманитарных грузов. 

– Наша палата – это прежде всего 
команда профессионалов. В коллекти-
ве сегодня работают 33 человека, это 
квалифицированные специалисты, от-
ветственные, преданные своему делу 
– говорит Юрий Колмаков. – Приходят к 
нам и новые специалисты с интересны-
ми идеями и решениями, а главное – с 
желанием работать. 

В декабре 2023 года делегаты VII 
отчетно-выборного съезда единоглас-

Выставочный зал – постоянная экспозиционная площадка ТПП Коми.

В конференц-зале палаты проходят многочисленные деловые встречи.

но вновь избрали Юрия Колмакова 
руководителем ТПП Коми и утвердили 
представленную им программу ра-
боты палаты на период до 2028 года. 
Обновлен состав Совета ТПП Коми, 
который вновь возглавила предпри-
ниматель и общественный деятель 
Галина Лапшина. В состав совета 
вошли представители малого и круп-
ного бизнеса, науки и образования, 
финансовых структур. Палата тесно 
взаимодействует с республикански-
ми органами власти, представлена 
в общественных советах, созданных 
при министерствах региона. На своей 
площадке проводит мероприятия для 
бизнеса с контрольно-надзорными ве-
домствами. В процессе такого диалога 
с властью бизнес высказывает свою 
экспертную оценку, вносит через ТПП 
Коми предложения, которые учитыва-

ются при принятии тех или иных респу-
бликанских нормативных документов и 
решений правительства региона.  

Сегодня коллектив ТПП Коми для 
поддержки и развития предпринима-
тельства продолжает активно взаи-
модействовать с органами исполни-
тельной и законодательной власти 
республики, продвигает инициативы 
бизнеса и его предложения, способ-
ствует созданию благоприятного ин-
вестиционного климата и укреплению 
экономики региона.

Елена НЕСТЕРОВА

Фото Сергея Зиновьева 
и из архива ТПП Коми
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Более 150 биоэнергетиков, представителей лесной отрасли  
и сферы ЖКХ, бизнесменов из 12 российских регионов приняли 
участие в бизнес-форуме «Биотопливо России». Он прошел 
в конце февраля в Сыктывкаре по инициативе главы региона 
Владимира Уйба при поддержке Правительства Республики Коми. 
Организаторами форума выступили Торгово-промышленная палата 
Коми  и центр «Мой бизнес». Среди участников были представители 
предприятий и эксперты из Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего 
Новгорода, Архангельской, Вологодской, Волгоградской, 
Владимирской, Кировской областей и других регионов. 

Топливо будущего
В Сыктывкаре впервые прошел бизнес-форум по биоэнергетике 

Самые активные
Год назад Президент России Вла-

димир Путин дал поручение пра-
вительству выделить регионам 15 
миллиардов рублей на модернизацию 
действующих котельных для перевода 
их на древесное биотопливо, а также 
организовать строительство новых 
объектов такого типа. Регионам пред-
ложили деньги в виде казначейских 
кредитов на данные цели.Это, по 
мнению главы государства, должно не 
только улучшить работу коммунальных 
объектов, но и поддержать производи-
телей биотоплива, которые в резуль-
тате санкций перестали поставлять 
продукцию за рубеж. 

На открытии бизнес-форума Глава 
Коми Владимир Уйба отметил, что 
наиболее активно на это предложе-
ние отозвались наша республика и 
Архангельская область. Сегодня по-
ловина обновляемых котельных по 
всей России приходится именно на 
эти два региона.

– Республика Коми как один из ве-
дущих лесопромышленных регионов 
страны не случайно выступила с ини-
циативой проведения форума «Биото-
пливо России». Одним из приоритетных 
направлений развития лесопромыш-
ленного комплекса региона является 
брикетное или пеллетное производство 
из древесных отходов и мелкотоварной 
низкосортной древесины, – объяснил 
руководитель региона. – Ковидные 
2021-й и 2022-й годы, а затем введе-
ние санкций негативно отразились на 
экспорте топливных пеллет и брике-
тов. Европейский рынок в одночасье 
закрылся. И чтобы поддержать наших 
производителей, не дать им обанкро-
титься, правительство помогло им 
перестроиться на внутренний рынок. 
Сегодня в Коми реализуется програм-
ма субсидирования закупки твердого 

топлива населению. В список льготи-
руемых видов топлива, помимо дров и 
каменного угля, внесены брикеты и пел-
леты. Также правительство республики 
оказывает поддержку производителям 
древесного топлива. Например, пред-
принимателю, открывшему пеллетное 
или брикетное производство, воз-
мещают до половины стоимости обо-
рудования.

– Сегодня Республика Коми – 
единственный российский регион, 
субсидирующий создание и расши-
рение биотопливных предприятий и 
предоставляющий населению пеллеты 
и брикеты по льготной цене, – отметил 
Владимир Уйба.

Большой потенциал
Пленарное заседание форума 

открыл министр строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
региона Андрей Чибисов, который 
рассказал о переводе муниципальных 
котельных Коми с мазута и угля на био-
топливо. Он отметил, что республика 
получила на модернизацию котельных 
1,8 миллиарда рублей. Контракты на 
оборудование в основном уже за-
ключены, авансы внесены, поставки 
ожидаются летом.

– В отопительный период 2023–2024 
годов мы увеличили потребление био-
топлива на 10 тысяч тонн – с 70 до 80 
тысяч – в сравнении с аналогичным 
предыдущим периодом. В этом отопи-
тельном сезоне у нас 63 котельных ра-
ботают на биотопливе. Планируем, что 
к отопительному сезону 2024–2025 го-
дов переведем на биотопливо уже 126 
котельных и потребление биотоплива 
составит суммарно 165 тысяч тонн, 
– объяснил глава ведомства. – В том 
числе за счет федерального бюджета 
планируем перевести 25 котельных – 18 
угольных и семь мазутных – на пеллеты. 

Экономический эффект от обновления 
котельных и переход на биотопливо за 
15 лет достигнет 3 миллиардов рублей.

По данным Минстроя РК, в респу-
блике работают восемь муниципаль-
ных пеллетных котельных, 25 – бри-
кетных, одна на щепе; кроме того, 
есть больше двух десятков объектов, 
которые функционируют на дровах. В 
2025 году пеллетных котельных должно 
стать уже 35, а брикетных – 64.

На форуме выступили специалисты 
по производству биотоплива, котель-
ного оборудования, федеральные 
эксперты, часть из них приехала в 
Сыктывкар, часть приняла участие 
в заседании онлайн. По видеосвязи 
о перспективах перевода котельных 
на биотопливо рассказал начальник 
управления промышленности, энер-
гетики и экологии аналитического 
центра при правительстве России 
Григорий Микрюков. В частности, он 
отметил большой потенциал нашей 
республики в этой сфере: успеху 
способствует большое количество 
лесопромышленных предприятий, 
расположенных в зоне эффективной 
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доступности от населенных пунктов, 
где требуется модернизация котель-
ных. В том числе это касается труд-
нодоступных сел и поселков, куда 
нецелесообразно проводить газовые 
магистрали.

Пеллеты, брикеты 
или щепа?

Живую дискуссию среди участни-
ков форума вызвал вопрос: на какое 
именно биотопливо целесообразно 
переводить муниципальные котель-
ные, в том числе ради финансовой 
эффективности – на продукты пере-
работки отходов, то есть пеллеты или 
брикеты, или на древесную щепу? На 

в России можно увеличить за три года 
на 1,5 миллиона тонн, и тогда за год 
страна будет сжигать до 2,5 миллионов 
тонн пеллет. Это возможно за счет сти-
мулирования производства промыш-
ленного котельного оборудования. 

На заседании секции форума 
«Адаптация лесной промышленности 
к изменению рынков биотоплива» 
прозвучало мнение, что в ближайшие 
пять–восемь лет драйвером лесопро-
мышленного комплекса станет произ-
водство брикетов из отходов лесопи-
ления и низкосортной древесины. Об 
этом рассказал генеральный директор 
корпорации «Экокарбон» Алексей 
Невров, отметив, что Коми является 
пятым по объемам лесозаготовки ре-
гионом в стране.

По словам Неврова, прорывной 
нишей экономики может стать кар-
бонизация, производство углерод-
ных продуктов для металлургии из 
низкосортной древесины. Тем более 
что Госдума уже одобрила льготы для 
таких производителей.

Начальник управления лесопро-
мышленного комплекса Министерства 
природных ресурсов и ЛПК Архангель-
ской области Людмила Матасова сооб-
щила о направленной в Минпромторг 
России инициативе ввести отдельную 
транспортную субсидию на пеллеты.

Замминистра экономического раз-
вития промышленности и транспорта 
Коми Владимир Котов предложил 
масштабировать опыт Коми по предо-
ставлению субвенций на возмещение 
недополученных доходов, возникаю-
щих в результате государственного 
регулирования цен на твердое топли-
во, используемое для нужд отопления. 
Также он озвучил идею ввести запрет 
на строительство новых или рекон-
струкцию действующих котельных, 
работающих на ином виде топлива, 
кроме древесного, и не входящих в 
программу газификации.

Отходы 
рубль берегут

Во второй  день форума «Биотопли-
во России» участники проехали около 
220 километров, чтобы посетить три 
предприятия в разных муниципали-
тетах республики. Гости побывали в 
четырех котельных, работающих на 
биотопливе. Одна из них работает 
при ООО «СевЛесПил» в Эжвинском 
районе Сыктывкара. С предприятием 
участников форума познакомили энер-
гетик Максим Овечкин и заместитель 
генерального директора по производ-
ству Александр Конюхов.

даже со снегом. КПД будет чуть ниже, 
но нам достаточно. Пеллеты – это 
форма топлива, позволяющая его 
перемещать на длинные расстояния, 
они сухие, достаточно компактные. 
Но если отходы генерируются в месте, 
где они будут сжигаться, производить 
пеллеты нецелесообразно.

Владислав Федькин пояснил, что 
если муниципальная котельная нахо-
дится относительно недалеко от лесо-
перерабатывающего предприятия, то 
лучше, конечно, снабжать ее щепой, 
а не пеллетами или брикетами. Ведь 
на их производство тоже придется 
тратить деньги. К тому же, кто га-
рантирует, что после снятия санкций 
производители пеллет тут же снова 
не переориентируются на зарубежный 
рынок? Зато производить щепу могут 

что в большей степени ориентировать-
ся производителям биотоплива?

Андрей Чибисов считает, что бри-
кеты неплохи для самых маленьких 
котельных, все-таки их загружают 
вручную. Пеллеты позволяют автома-
тизировать котельную. А щепа, по его 
мнению, неэффективна, поскольку ее 
сложнее транспортировать, хранить, 
делать эксплуатационные запасы.

Другую точку зрения высказал ди-
ректор компании «Промтех-инвест» 
Владислав Федькин:

– На нашем предприятии котельные 
работают на щепе и коре. Сегодняш-
ние технологии позволяют сжигать 
сырое, неподготовленное топливо 

даже небольшие предприятия, пред-
полагающие инвестиции не более трех 
миллионов рублей.

Мнения 
и предложения

По словам замначальника отдела 
развития энергетического маши-
ностроения, электротехнической и 
кабельной промышленности Департа-
мента машиностроения для топливно-
энергетического комплекса Минпром-
торга России Максима Кармазина, 
внутреннее потребление биотоплива 
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Новую котельную мощностью  
1 мегаватт здесь ввели в эксплуатацию 
в конце прошлого года. Все процессы 
здесь максимально автоматизирова-
ны, что позволяет управлять котельной 
одному человеку. В качестве топлива 
здесь используют пеллеты собствен-
ного производства. За четыре месяца 
в котельной сожгли 290 тонн пеллет и 
выработали полторы тысячи гигакало-
рий тепла. И это не просто удобно, но и 
выгодно. Если перевести все в рубли, 
то пеллет в котельной использовали 
на два миллиона рублей, а тепла вы-
работали на четыре миллиона.

Гостям показали  и мини-ТЭЦ, 
работающую на кородревесных от-
ходах. ТЭЦ не только обеспечивает 
предприятие собственным теплом, но 
и дает 50 процентов от потребности в 
электроэнергии. Работает ТЭЦ с 2014 
года, оборудование за это время уже 
многократно окупилось. Не говоря о 
том, что, если бы этой ТЭЦ не было, 
пришлось бы тратить средства на 
содержание специализированной 
свалки, компенсировать ущерб, на-
несенный загрязнением окружающей 
среды. А стало быть, использование 
отходов – экономический приоритет 
для предприятия. 

Участники форума осмотрели пел-
летное и брикетное производства на 
«СевЛесПиле». Топливо здесь произ-
водят из хвойных древесных отходов 
(пеллеты лучше получаются из еловых, 
брикеты – из сосновых), лиственные 
балансы отправляются к соседям – для 
производства бумаги на Сыктывкар-
ский ЛПК, а также для изготовления 
фанеры в Жешарт.

– На сегодня у нас все отходы пере-
ведены во вторичное сырье, так что 
отходов как таковых в данный момент 
нет, – объяснил Александр Конюхов. – 
Что касается производства биотопли-
ва, то раньше мы были полностью ори-
ентированы на экспорт – производство 
пеллет. Брикетное производство не 

сильно развивали по той причине, что 
это в основном внутренний рынок. 
Но в связи с недавними событиями, 
закрытием рынка в Европе, теперь 
ориентируемся и на брикеты. Проблем 
со сбытом по ним нет, наоборот, спрос 
увеличился. Сейчас помимо двух прес-
сов с производительностью каждого 
650 килограммов в час, которые у нас 
есть, покупаем еще три пресса. Это 
с расчетом именно на внутренний 
рынок, для перевода муниципальных 
котельных на биотопливо. В про-
изводстве пеллет мы по-прежнему 
заинтересованы, они должны быть 
востребованы, потому что трудозатрат 
с ними меньше.

Затем участники форума отпра-
вились в село Ыб, где побывали в 
муниципальной пеллетной котельной 
Коми тепловой компании. Пять лет на-
зад эта котельная перешла с мазута на 
пеллеты. Это существенно сэкономило 

расходы на закупку топлива и улучши-
ло экологию. Автоматизированную 
котельную обслуживает один человек.

В Сысольском районе участники 
форума побывали на лесопильно-
деревообрабатывающем предприятии 
ООО «Промтех-инвест». Предприятие 
не только заготавливает и распиливает 
лес, но и производит стандартные де-
ревянные дома, отапливаемые пеллет-
ными котлами, а также сами пеллеты.

Организаторы форума планируют 
сделать практический бизнес-форум 
«Биотопливо России» брендовым де-
ловым мероприятием, проводимым в 
Республике Коми.

Алла ДВОЕГЛАЗОВА

Фото ТПП Коми и rkomi.ru 
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Контейнерные перевозки являются современным и 
удобным способом доставки грузов, в том числе на 

экспорт. Со станций Северной железной дороги в прошлом 
году отправлено почти 1,7 тысячи контейнерных поездов на 
Дальний Восток, Северный Кавказ, в Восточную Сибирь, в 
направлении портов Санкт-Петербурга. Объем перерабо-
танных на терминалах грузов в контейнерах вырос на 17%.

Для удобства грузоотправителей и грузополучателей же-
лезнодорожники модернизируют инфраструктуру, включая 
контейнерные площадки для формирования поездов. Так, на 
грузовом терминале станции Сыктывкар завершение работ 
запланировано уже на этот год, в результате переработка 
контейнеров здесь будет увеличена до 85 тысяч ДФЭ (кон-
тейнеров в двадцатифутовом эквиваленте) в год. 

Любые объемы грузов и самые разные типы, включая 
негабаритные конструкции и технику, можно погрузить на 
подвижной состав и перевезти по железной дороге. Достав-
ка производится в любую точку России и внутри региона.

В Республике Коми терминальные площадки Северной 
железной дороги работают в Сыктывкаре, Сосногорске, 
Ухте, Печоре, Усинске, Воркуте, а также на станциях Ла-
бытнанги и Сивая Маска. Возможна погрузка выездным 
способом у отправителя. 

По всем вопросам можно обратиться по телефонам 
в Сыктывкаре: +7 (8212) 31-28-51, +7(912) 862-85-

78 или по электронной почте:  dm-BalukinSA@nrr.rzd.ru.

Грузам в контейнерах 
путь открыт
С этого года на грузовом терминале железнодорожной станции Усинск в Республике Коми начали 
переработку 40-футовых контейнеров (ранее перерабатывали только контейнеры стандарта 20 футов). 
Первая выгрузка была проведена 16 февраля, сейчас на станции выгружается до десяти таких контейнеров 
в месяц, в перспективе – увеличение объема за счет развития технического оснащения терминала.
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Рынок труда в столице Коми сильно изменился по сравнению с тем, 
что было, например, в ковидном 2020 году. Тогда службе занятости 
пришлось срочно решать задачи снижения массовой безработицы. 
К середине февраля 2024 года в Сыктывкаре безработица 
достигла исторически низкого уровня. Число официально 
зарегистрированных безработных не превышает тысячи человек. 
При этом количество вакансий достигло 4300. Какие специалисты 
нужны городу? Как обеспечить ведущие отрасли столицы Коми 
необходимыми кадрами? Эти вопросы сегодня в центре внимания 
кадрового центра «Работа России» в Сыктывкаре. 

С учетом спроса 
и предложения
Как складывается ситуация на рынке труда в столице Коми? 

Кто требуется?
Специфика региональной столи-

цы такова, что значительная часть 
вакансий связана с транспортной 
сферой. По состоянию на середину 
февраля в Сыктывкаре значилось 360 
вакансий водителей. Традиционно ис-
пытывает дефицит работников сфера 
общественного питания и торговли. 
Частным фирмам всегда требуются 
продавцы, пекари и повара. Рабо-
тодатели готовы принять порядка 
90 поваров и более 170 продавцов. 
А в бюджетных организациях самый 
острый кадровый голод испытывают 
организации здравоохранения и об-
разования. Образовательные орга-
низации ищут около 140 учителей и 
преподавателей, детские сады – 40 
воспитателей и 15 младших воспи-
тателей. В больницах и поликлиниках 
недосчитались более 230 врачей, 180 
медсестер и санитарок.

И все же кадровая потребность 
Сыктывкара с годами меняется. В 
топ востребованных работодателя-
ми профессий наряду с учителями, 
врачами и медицинскими работ-
никами сегодня входят психологи, 
менеджеры-управленцы и строители. 
В Сыктывкаре ждут на работу более 30 
психологов и  240 работников в сфере 
строительства. А еще у работодате-
лей появился запрос на специалистов 
по госзакупкам. Свидетельством тому 
два десятка вакансий. Обучение в 
этой сфере проходят многие, но эта 
специальность считается сложной и 
требует от человека усердия, внима-
ния, постоянного обучения.

Еще одна дань времени – информа-
ционные технологии. IT-направление 
интересно как работодателям, так и 
соискателям, в особенности молодым 
людям. Они заинтересованы в раз-
витии себя в сфере IT-технологий, ин-
формационных ресурсов, заработке 
на маркетплейсах и таргетированной 
рекламе, блогерстве. Компании го-
рода ищут около 30 программистов 
и специалистов сетевого админи-
стрирования.

Найти себя
Любопытная ситуация сложилась 

с некогда модными профессиями 
бухгалтера и юриста. На пике их 
популярности в конце 90-х – начале 

2000-х годов многие выпускники 
школ выбирали эти профессии. Но 
потребности в таком количестве 
специалистов у работодателей не 
было. Случился перекос, рынок 
труда оказался перенасыщенным. 
А потому не сумевшие найти работу 
по первому образованию юристы и 
бухгалтеры переучились на другие 
специальности. Спустя годы сыктыв-
карские предприятия столкнулись 
с дефицитом работников этих на-
правлений.

– У работодателей есть запрос 
на бухгалтеров, но при этом спе-
циалисты не торопятся заполнять 
вакансии. Хорошие специалисты 
рассчитывают на достойную опла-
ту труда, которую не всегда готов 
предложить работодатель. Вот и 
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получается: незанятые специалисты 
на рынке труда есть и спрос на них 
имеется, а кадровая потребность не 
закрыта, – объясняет руководитель 
кадрового центра «Работа России» 
в Сыктывкаре Ирина Рыбина. – На 
встречах мы стараемся объяснять 
работодателям, что сегодня им 
нужно быть привлекательными для 
соискателей в части условий труда 
и размера зарплаты.

Еще 20 лет назад большинство 
выпускников школ стремилось обя-
зательно получить высшее обра-
зование. В последнее десятилетие 
ситуация сильно меняется. Сегодня 
молодежь активно учится на про-
фессии сферы услуг: девушки идут в 
мастера ногтевого сервиса, космето-
логи и визажисты, а парни – в автос-

занятости населения города Сык-
тывкара. Просторный безбарьерный 
зал, где оборудованы рабочие места 
для специалистов, комфортная зона 
ожидания и цифровые сервисы с 
доступом на порталы «Госуслуги» и 
«Работа России», электронная оче-
редь, игровой уголок для малышей, 
чьи мамы пришли за получением 
услуг, – так теперь выглядит бывшая 
биржа труда.

– Главное – это не внешние, а вну-
тренние изменения, новые принципы 
работы, – объясняет Ирина Рыбина. – 
Нашей задачей стал перевод фокуса 
внимания безработного с позиции 
получателя пособия на позицию 
активного гражданина, «рыбака», ко-
торому кадровый центр предоставит 
«удочку» в виде новых возможностей 
профессионального развития, со-
ставления привлекательного кейса 
резюме, переобучения.

С 2019 года в Сыктывкаре реа-
лизуется нацпроект «Демография». 
Он позволяет социально уязвимым 

лесари и механики. Эти специалисты 
всегда востребованы, а значит, имеют 
стабильный и высокий доход.

Найти себя в профессии стремят-
ся не только молодые, но и зрелые 
люди. Существует практика, когда 
люди с высшим образованием пере-
учиваются на рабочие специальности 
и в них находят свое профессиональ-
ное призвание. «Помню случай, когда 
чиновник, много лет проработавший в 
органах исполнительной власти, об-
ратился к нам. Он устал от рутинной 
работы с бумагами, хотел видеть ма-
териальные, конкретные результаты 
своего труда, – рассказывает Ирина 
Рыбина. – Он смог переобучиться 
по одной из наших программ на 
электрогазосварщика и устроился 
на работу».

Некоторые умело превращают 
хобби в профессию и благополучно 
монетизируют ее. Сделать это по-
могло государство, разрешив людям 
регистрироваться в качестве само-
занятых. 

Перестройка 
системы

Служба занятости в России ра-
ботает с 1991 года. Спустя тридцать 
лет центры занятости по всей стране 
стали меняться. Благодаря единому 
брендированию и клиентоориенти-
рованности кадровые центры «Работа 
России» в российских регионах пре-
вращаются в единую государствен-
ную корпорацию. В рамках федераль-
ного проекта «Содействие занятости» 
нацпроекта «Демография», который 
реализуется по решению Президента 
России, Республика Коми получила из 
федерального бюджета 25 миллионов 
рублей на модернизацию Центра 

категориям граждан бесплатно 
переобучиться для трудоустройства 
по приоритетным для рынка труда 
направлениям. Воспользоваться 
возможностью могут работники, 
оказавшиеся под риском увольне-
ния, женщины, которые находятся 
в отпуске по уходу за ребенком и 
неработающие мамы дошкольни-
ков, молодежь до 35 лет, граждане 
старше 50 лет и предпенсионеры, 
безработные, зарегистрированные 
в службе занятости. Каждый год 
этот список пополняется новыми 
категориями.
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Новые формы 
и смыслы

Клиентоцентричность – один из 
основных векторов обновленной 
организации. Все национальные 
проекты, которые сейчас работают в 
России, нацелены именно на челове-
ка, его потребности. Поэтому упор в 
работе нового кадрового центра был 
сделан на создание индивидуальной 
карьерной траектории. А еще задача 
специалистов кадрового центра – 
научить каждого, кто обратился за 
помощью, быть интересным и при-
влекательным для работодателя.

Профессиональная трансформа-
ция специалиста службы занятости 
– еще одна задача новой госкорпора-
ции. Чтобы овладеть современными 
навыками и компетенциями, со-
трудники кадровых центров «Работа 
России» проходят обучение во ВНИИ 
труда Минтруда России и Российской 
академии народного хозяйства и 
государственной службы при Прези-
денте Российской Федерации. Про-
шедшие «профессиональный тюнинг» 

специалисты возвращаются домой и 
на практике применяют знания, кото-
рые почерпнули в столице.

Отдельное внимание уделяется 
профессиональной активности со-
трудников кадрового центра «Работа 
России». Речь идет о случаях, когда о 
банкротстве или ликвидации предпри-
ятия известно заранее, и тогда спе-
циалистам кадрового центра важно 
действовать на опережение: выходить 
в организации и рассказывать людям, 
которые скоро пойдут под сокраще-
ние, о возможностях трудоустройства.

Сегодня кадровый центр «Работа 
России» в Сыктывкаре – это совре-
менный центр, где не увидишь очере-
дей. Одна из главных причин – новый 
подход в обслуживании граждан, где 
упор сделан на цифровые сервисы и 
ресурсы. «Работа России» – это не 
только кадровый центр, а федераль-
ная государственная информацион-
ная система, где расположена база 
вакансий и резюме. Портал помогает 
гражданам найти работу, а работода-
телям – сотрудников.

Подача заявлений на бумаге ушла 
в прошлое. Сегодня для этого ис-
пользуют только цифровые сервисы. 

В зале кадрового центра работают 
несколько гостевых компьютеров с 
выходом в Интернет. Это позволяет 
посетителям самостоятельно подать 
заявление через портал «Работа Рос-
сии», познакомиться с имеющимися 
вакансиями не только в регионе, но 
и по всей стране. Подать заявление 
посетителям помогают консультанты 
цифровых сервисов.

Равные 
возможности 

Еще одно ноу-хау сыктывкарского 
кадрового центра – зона приветствия. 
На входе за стойкой гостей встре-
чают доброжелательные Екатерина 
и Валерий. Молодой человек имеет 
особенности здоровья, поэтому пере-
двигается по центру на специальном 
скутере.

– Обращаясь в наш центр, граж-
дане с индивидуальными особенно-
стями здоровья ощущают равенство 
возможностей и принятие со стороны 
специалистов, – объясняет Ирина 
Владимировна. – По итогам 2023 года 
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Также кадровый центр «Рабо-
та России» в Сыктывкаре активно 
реализует программы поддержки 
работодателей. Одна из программ 
предусматривает возмещение за-
трат на покупку оборудования на ра-
бочие места для граждан с инвалид-
ностью, возмещение работодателю 
затрат на выплату зарплаты новому 
сотруднику в первые три месяца и 
его наставнику. 

Другая программа действует для 
предприятий, которые берут на ра-
боту освобожденных из мест заклю-
чения граждан. Вероятно, во многом 
благодаря этой программе трудоу-
стройство граждан этой категории, 
обратившихся в кадровый центр «Ра-
бота России» в Сыктывкаре, по итогам 
2023 года достигло ста процентов.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото ИА «Комиинформ» 
и  кадрового центра 

«Работа России» в Сыктывкаре

у нас увеличилось число обращений 
от граждан с инвалидностью, а про-
цент их трудоустройства вырос на 
22,3 процента и достиг 60,3 процента 
от числа обратившихся.

Хорошим подспорьем в этом на-
правлении стала практика закре-
пления куратора за соискателем с 
инвалидностью. В чем суть работы 
куратора? Специалист кадрового цен-
тра проводит анкетирование гражда-
нина, направляет на диагностическое 
тестирование к профконсультанту-
психологу, а также помогает ему со-
брать индивидуальное портфолио. 
Комплексный подход на руку всем: 
соискателю он помогает «подсветить» 
сильные профессиональные стороны, 
а работодателю заранее получить 
полную информацию о претенденте 
на вакантное место и только потом 
принимать решение о собеседова-
нии. В результате 80 процентов таких 
встреч заканчиваются приглашением 
соискателя на работу.

От детского сада 
до университета

Когда-то профессиональную ори-
ентацию среди школьников начинали 
проводить в старших классах. Сейчас 
ситуация сильно изменилась. Чтобы 
вырастить поколение, которое смо-
жет осознанно выбирать профессию, 
специалисты кадрового центра ведут 
работу уже начиная с детского сада. 
Среди дошколят они проводят за-
нятия по ранней профориентации, в 
игровой форме знакомят малышей с 
разными профессиями.

В 2023 году сыктывкарский кадро-
вый центр совместно с Коми респу-
бликанской организацией «Всерос-
сийское общество инвалидов» запу-
стил новый территориальный проект 
«Проект ТраеКТОриЯ неограниченных 
возможностей». Ребята, имеющие 
особенности здоровья, не свобод-
ны в выборе будущей профессии. В 
итоге уже на стадии обучения в ссузе 
или вузе они начинают сомневаться 
в правильности сделанного выбора. 
А кто-то, окончив учебное заведение 
и получив «корочку» выпускника, не 
идет работать по профессии.

– В таких случаях на помощь придут 
психологи кадрового центра «Работа 
России» в Сыктывкаре. Неуверенным 
в правильности выбранной специаль-
ности ребятам они «рисуют» картинку 
будущего, предлагают варианты 
трудоустройства, – рассказывает 
Ирина Рыбина. – Наши специалисты 
учат ребят наращивать компетенции, 
правильно проходить собеседование 
с работодателем.

В интересах 
работодателя

Руководитель кадрового центра 
«Работа России» в Сыктывкаре Ирина 
Рыбина считает, что весомую роль в 
вопросе поддержки изменений в сфе-
ре трудоустройства играет заинтере-
сованность главы Коми Владимира 
Уйба. По ряду программ Республика 
Коми в 2022–2023 годах стала пионе-
ром. Например, наш регион первым 
запустил программу индивидуально-
го кураторства при трудоустройстве 
участников специальной военной 
операции и членов их семей.

Особый акцент в Год семьи Влади-
мир Уйба сделал на трудоустройство 
беременных женщин, а также созда-
нии для них комфортных условий тру-
да, способствующих благополучному 
вынашиванию беременности.

– Нередко женщина теряет работу, 
еще не зная, что находится в «поло-
жении», и наша задача помочь ей в 
этот момент. За каждой беременной 
закрепляем персонального куратора. 
Важно не просто устроить будущую 
маму на работу, но и поддержать ее 
в благополучном вынашивании бе-
ременности. Мы ведем комплексную 
межотраслевую работу, взаимодей-
ствуем с женской консультацией и ор-
ганами соцзащиты, – комментирует 
Ирина Рыбина.

12 апреля во всех городах страны состоится региональный этап Всерос-
сийской ярмарки трудоустройства. Ее цель – дать возможность работо-

дателям найти необходимые кадры, а гражданам – выбрать работу по душе, 
получить информацию по вопросам трудоустройства и государственной под-
держки в сфере занятости. Принять участие в ярмарке могут все желающие. 
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Золушка из Лесозавода
Лидия не из числа «золотой моло-

дежи». Ее детство и юность прошли на 
окраине Сыктывкара в микрорайоне 
Лесозавод.

– В школе я была отличницей, но 
из-за проблем с кожей лица одно-
классники меня дразнили и устраи-
вали бойкоты «гадкому утенку». Дома 
родители не ладили между собой, 
часто меня не замечали. Неудиви-
тельно, что я росла ребенком с низкой 
самооценкой, – рассказывает Лидия. 
– В 14 лет увидела объявление о набо-
ре в школу моделей и поняла, что это 
мой шанс измениться. Записалась на 
кастинг, прошла его и попала в группу. 
Ее возглавляла модель и телеведущая 
Наталья Рудольф.

Юной ученице так понравился 
новый наставник, что Лидия попро-
силась быть помощницей Натальи. За 

свои услуги школьница не получала 
денег, зато приобретала бесценный 
опыт.

– Здесь я стала развивать важные 
навыки, такие как, например, умение 
правильно ходить по подиуму, кра-
сиво держаться в обществе. С этого 
момента началась трансформация 
моей личности: избавление от под-
ростковых страхов и комплексов, 
– вспоминает Лидия. – Параллельно 
я постигала искусство визажа, ра-
ботала в подмастерьях у визажиста 
Джамили Литвинской. А затем, став 
опытным мастером, я сама стала 
обучать девочек визажу. В это же 
время мне удалось развить личный 
бренд в соцсетях.

Для детей и взрослых
В 2020 году Лидия решила открыть 

собственное модельное агентство 

Походка от Li models
Красавица, предпринимательница и основательница фестиваля 
Woman RK, заботливая жена и дважды мама – все это о жительнице Ухты 
Лидии Завальневой. Еще будучи студенткой, она открыла свое первое 
модельное агентство Li models, цель которого вовсе не подготовка звезд 
подиума. Чем занятия моделингом могут быть полезны девочкам 
и мальчикам, не мечтающим о карьере манекенщиков? 

Лидия Завальнева учит детей и взрослых быть уверенными в себе

истОрия успеха
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Woman RK
Замужество Лидии, переезд в 

Ухту, рождение первенца не остано-
вили развитие модельного бизнеса 
в Сыктывкаре. Наоборот, вдобавок 
к уже действующим направлениям 
появилась «Школа эстетического вос-
питания». А в 2022 году агентство под 
брендом Li models открылось в Ухте. 
Через год в семье Завальневых на 
свет появилась дочь. Лидия уверена, 
что декрет и рождение детей не от-
бирает силы, а мотивирует, помогает 
браться за новые проекты. Кстати, 
один из них Лидия вынашивала вме-
сте с первой беременностью.

– Еще до рождения сына я побыва-
ла в Москве на женском форуме, где 
участниц обучали умению расти по 
карьерной лестнице, развивать разные 
женские роли. На мероприятие съе-
хались девушки со всей России. Это 
те, кто стремится совмещать работу, 
личную жизнь и материнство, получая 
максимальное удовольствие от каж-
дого аспекта. Я задалась вопросом: 
почему у нас в республике не проводят 
такие мероприятия, которые помогают 
женщинам раскрывать свой внутрен-
ний потенциал? – рассказывает Лидия.

Сказано – сделано. Первый форум 
Woman RK Лидия провела в Сыктывка-
ре в 2022 году. Его участницами стали 
более 150 женщин со всех уголков 
региона. Объединившись на одной 
площадке, женщины-политики, пред-
приниматели, домохозяйки, много-
детные мамы обсуждали и решали 
важные для каждой из них вопросы: 
физическое и эмоциональное здо-
ровье, саморазвитие, баланс между 
работой и личной жизнью,а также 
практики по управлению временем, 
организации себя.

Эффект от первого форума был 
столь сильным, что спустя шесть 
месяцев в столице Коми состоялся 
второй Woman RK. А в конце 2023 года 
форум с заявленной темой «Возмож-
ности женщины в современном мире» 
приехал в Ухту. На этот раз участие в 
нем приняли порядка 200 женщин.

Алла ДВОЕГЛАЗОВА

Фото из архива 
Лидии Завальневой

Сыктывкар, Горького, д. 2
Тел.: +7 (8212) 25-21-21
Ухта, Сенюкова, д.17, 
бизнес-инкубатор УГТУ
Тел.: +79068803273

Проект осуществляется с 2018 года 
при поддержке Центра делового со-
трудничества г. Сыктывкара.

Li models. Этот опыт предпринима-
тельница вспоминает с улыбкой, 
ведь тогда она открывала агентство 
без стартового капитала, не имея 
бизнес-плана и четкого представ-
ления о необходимых вложениях. 
Главным мотиватором и двигателем 

стартапа являлись первые воспи-
танники школы, а также их родители. 
Именно они безоговорочно верили 
в успех Li models и саму Лидию За-
вальневу.

Сегодня в Li models занимаются 
дети в возрасте от 4 лет. Здесь не 
делают ставку только на моде-
линг и подготовку звезд подиума.  
В большей степени педагоги за-
нимаются эстетическим развитием 
детей: преподают этикет, учат вести 
себя на сцене, развивают артисти-
ческие навыки, рассказывают, как 
выглядеть стильно, при помощи 
показов и фотосессий помогают 
почувствовать себя красивыми и 
уникальными. 

– Если ты красив только снаружи, 
это рано или поздно станет оче-
видным, поэтому нужно учиться и 
развиваться во всех направлениях. 
Сейчас в мире моды происходят 
большие изменения. На страницы 
журналов и в телеэфиры попадают 
уже не безупречно красивые люди, 
а те, кто интересен как личность, 
имеет харизму и добился успеха в 
какой-то сфере, – объясняет Лидия 
Завальнева. – Кем бы потом ни стали 
наши ученики, они будут уверены 
в себе.

Кстати, заниматься в модельном 
агентстве могут не только дети, под-
ростки, но и взрослые. Для тех, кому 
18+, в Li models разработан специ-
альный курс. На нем взрослые люди 
лучше узнают себя, учатся самопре-
зентации и ораторскому искусству. 
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ГаЛерея

Сергей Добряков родился 
8 октября 1924 года в селе 

Вомын Корткеросского района. Неза-
долго до смерти он написал картину, 
посвященную родным местам, где про-
вел первые годы жизни – «Вычегда под 
Вомыном». Это вид на высокий берег, 
на просторную гладь реки. У воды рас-
положились домики рыбаков, у берега 
стоят моторные лодки, справа высится 
могучий кедр. Все дышит суровостью 
и покоем.

Вскоре после рождения сына се-
мья, в которой было еще четверо 
детей, переехала в Сыктывкар. Сергей 
с детства любил рисовать, некоторое 
время посещал изостудию. Выпускник 
школы 1942 года, в августе он был при-
зван в ряды Красной армии. 3 марта 
при наступлении на деревню По-
гринка Орловской области Добряков 
получил слепое осколочное ранение 
в грудную клетку. После госпиталя 
служил  в 1551 зенитном артиллерий-
ском полку. Часть, в которой служил 
Добряков, была прикомандирована к 
известной французской эскадрилье 
«Нормандия – Неман»; с ней он и про-
шел до конца войны, который встретил 
в Кенигсберге.  

После военной службы ему по-
казалось невозможным сесть на 
студенческую скамью. Сергей решил 
«пойти своим путем». Это касалось не 
только художественного творчества. 
Добряков сам освоил игру на гитаре и 
пианино, подбирал на слух мелодии и 
аккомпанировал себе.

Вернувшись в Сыктывкар, начи-
нающий художник поначалу работал 
в Республиканском краеведческом 
музее. Добряков не упускал возмож-
ности как следует изучить технику и 
приемы известных художников, рас-
сматривал, как написаны картины, как 
они скомпонованы, копировал работы 
старых русских и западных мастеров. 

Началом своей творческой 
деятельности сам Сергей 

Алексеевич называл 1949 год. А уже в 
марте 1951-го он принял участие в от-
четной художественно-промышленной 
выставке Товарищества художников, 
через полгода – в республиканской 
художественной выставке наряду с 
ведущими художниками Коми АССР. 

В этом году исполняется 100 лет со дня рождения художника Сергея 
Алексеевича Добрякова. Заслуженный деятель искусств, лауреат 
Государственной премии Коми АССР, член Союза художников СССР, 
Добряков не смог получить художественного образования – помешала 
война, но благодаря своим способностям, упорству и трудолюбию стал 
настоящим профессионалом, занимался станковой и монументальной 
живописью, мозаикой, декоративно-прикладным искусством.

Сергей Добряков. 
Очарованный Севером
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Проект реализуется при  поддержке 
Национальной галереи Республики Коми.

ГаЛерея

году Сергея Алексеевича приняли в 
кандидаты в члены Союза художников 
Коми АССР, а полноправным членом 
союза он стал в 1958-м.

Во время работы на Академиче-
ской даче Добряков встретил свою 
любовь. 20-летняя москвичка Галина 
Духинова, работавшая ткачихой с 13 
лет, подрабатывала на даче натур-
щицей. Добряков сразу же сделал 
предложение Галине и приехал с ней 
в Сыктывкар. 

Следующая славная страница био-
графии Добрякова – работа на Все-
российской сельскохозяйственной 
выставке, будущей ВДНХ, в 1955–1957 
годах. Выставка была перестроена 
и преобразована после войны, па-
вильоны стали напоминать дворцы, 
в том числе павильон «Ленинград и 
Северо-Запад РСФСР», в котором 
Добряков с коллегами из других ре-
спублик оформлял залы Коми АССР, 
Вологодской области, Карелии. 

также два больших панно – «Полярная 
ночь» и «Северяне» – для столичного 
кинотеатра «Октябрь».  

В 1955 году художник впервые по-
бывал в Заполярье: в геологических 
партиях, в стойбищах оленеводов, у 
охотников, воркутинских шахтеров, 
где написал множество этюдов. Теме 
Севера посвящены масштабные 
произведения: «На земле предков», 
«Север. Праздник», «Коми охотники», 
«Встречающие», «Дороги геологов», 
«Красные партизаны». Они пронизаны 
сдержанной романтикой сурового 
края, покорившегося человеку.

В программной картине Добрякова 
«На земле предков» (1969) изобра-
жены геологи, набредшие в горах на 
древнее языческое капище с дере-
вянными идолами. Необычная работа 
«Знак оленеводов», созданная До-
бряковым в 1982 году по воспоми-
наниям о поездке в Ямало-Ненецкий 
автономный округ, также представляет 

свидетельства древних культов коче-
вых народов.

По сибирским впечатлениям Добря-
ков написал картину-видение «Берег 
Мангазеи» (1987). Художник на своем 
полотне показывает берег реки, на 
котором стоял древний купеческий 
город, в северном небе смутно про-
глядывают деревянные постройки: 
кремль-детинец, церкви, гостиный 
двор, жилые дома – некое подобие 
ушедшего на дно озера града Китежа.

Встреча с художником-мозаичистом 
В. Хрящевым подтолкнула Добрякова 
заняться новым для себя и для коми 
искусства видом монументального ис-
кусства. Первую его мозаику «Лесоруб» 
зрители увидели на республиканской 
выставке в 1961 году. Потом были «До-
мна Каликова» и «Пастух-оленевод» 
(1962), «Победа» и «Северные игры» 
(1963), «Шахтер» (1965), «В.И. Ленин» 
(1970). Но наиболее известные сыктыв-
карцам мозаики мы ежедневно видим 
на улицах города. В первую очередь это 
мозаичные панно на фасаде Института 
биологии Коми научного центра. Еще 
одно панно, изображающее сцены 
праздника оленеводов, находится 
на торце жилого дома № 17 по улице 
Куратова, где проживал сам Добряков. 

В 1970-е годы Сергей Алексеевич 
увлекся новой для себя техникой. 
Вместе с женой первым в республике 
он создавал гобелены, посвященные 
Северу.

3 октября 1989 года художника 
не стало. На седьмой зональной вы-
ставке «Художники Севера» в том 
же году творчество С. А. Добрякова 
было представлено двумя работами, 
созданными годом ранее: «Ульяново» 
и «Уходящая Русь Николая Клюева». 
Поэт Николай Клюев, заново откры-
тый советскими читателями только 
в 1977 году, соединял в своих стихах 
народное крестьянское творчество и 
религиозность русского народа. До-
бряков написал его образ подобно 
иконе с клеймами. В среднике – Клюев, 
в клеймах – небольшие композиции, 
раскрывающие понимание «Уходящей 
Руси»: церкви, старинные города и 
села, деревянные дома, работающие 
в поле и дома крестьяне, а вместе – 
ощущение обстоятельности, покоя, 
тишины, связи времен, вечности. Все-
го того, что составляло ценность и для 
самого Сергея Добрякова.

По материалам очерка 
Надежды Беляевой «Уходящая 

Русь Сергея Добрякова»

С женой за гобеленом. 1970-е гг.

Добряков представил несколько этю-
дов маслом, посвященных речной 
навигации.

 «Речная» тема стала одной из веду-
щих в творчестве художника. Речные 
суда Добряков хорошо знал и даже 
смастерил моторную лодку, на которой 
вывозил семью на природу. 

1953 год стал переломным в судьбе 
художника. Его послали на Академи-
ческую дачу в Вышний Волочёк, где 
он работал над своей первой крупной 
вещью – картиной «К новому месту 
работы». Эта картина стала опреде-
ленной вехой в жизни живописца: она 
экспонировалась на выставке произ-
ведений художников РСФСР 1953 года 
в Москве. Благодаря этому уже в 1954 

К середине 1950-х годов отно-
сится и начало сотрудничества 

Добрякова с Коми книжным издатель-
ством: он работал над иллюстрациями 
к книгам Александра Рекемчука, Ана-
толия Знаменского, Ивана Изъюро-
ва, Серафима Попова, Владимира 
Тимина, Геннадия Юшкова, Геннадия 
Федорова, Нины Куратовой и других 
коми писателей и поэтов, оформлял 
детские издания. 

Стараниями Добрякова был оформ-
лен и старый аэропорт в Сыктывкаре. 
Помимо этого, он создал витражи для 
магазина «Детский мир», который 
находился на улице Орджоникидзе, а 
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Сергей 
Добряков. 
Очарованный 
Севером
1. Вычегда под Вомыном, 1988 г.
2. Знак оленеводов, 1982 г.
3. У древних стен, 1959 г.
4. На русской земле 
(Нормандия – Неман), 1985 г.
5. Уходящая Русь Николая Клюева, 
1988 г.
6. Свадьба оленеводов. Гобелен, 
1981 г.
7. К новому месту работы, 1953 г.
8. Северные игры. Мозаика, 1963 г.
9. На земле предков, 1969 г.
10. Красные партизаны, 1967 г.
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Многим известен салон нижнего белья «Брамагия»  
Надежды Батаговой в центре Сыктывкара. С недавних 
пор линейка моделей «Брамагии» расширилась: 
в салоне появились модели для женщин, которые 
лишились груди в результате онкологической 
операции. С онкологией столкнулась сама хозяйка 
салона, теперь она помогает женщинам, перенесшим 
страшный недуг, вернуться к полноценной жизни.

Миссия «Амазонки»
Предприниматель Надежда Батагова, преодолев онкологию, 
помогает женщинам, перенесшим мастэктомию, поверить в себя

Диагноз  
не приговор

Опухоль уже достигла двух сан-
тиметров, когда Надежда Батагова 
нащупала ее. Уплотнений была целая 
гроздь, это означало вторую стадию 
заболевания. Как и любого человека 
при известии об онкологическом диа-
гнозе, Надежду «накрыло». Первые 
два дня были тяжелыми.

– Расслабляться и переживать 
было некогда: младшей дочери два 
года, родители, которых нужно по-
беречь, муж, свое дело.  Нужно было 
взять себя в руки и действовать. 
Я достаточно быстро прошла все 
обследования, сдала анализы. К со-
жалению, система не налажена, и 
мне пришлось воспользоваться зна-
комствами, чтобы ускорить процесс. 
Запись к онкологу была очень долгой. 
Если мы попадаем к нему через две 
недели после записи – это отлично. 
Но я понимала, что этих двух недель 
у меня нет, – рассказывает Надежда. 

На врачебном консилиуме ей ска-
зали: «Полная мастэктомия». Она уже 
была готова к этому и переживала 
больше не о здоровье, а об эстетиче-
ской стороне операции по удалению 
груди. Операция проходила в Санкт-
Петербурге, куда Надежда попала 
по квоте. 

сВОе деЛО
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– Я попала к уникальному врачу, – 
вспоминает Надежда. – Он онколог, 
маммолог и пластический хирург. 
Правда, во время восстановления 
боль была такая, что дышать невоз-
можно. Во время операции мне по-
ставили временный эспандер, чтобы 
подготовить ткань к реконструкции мо-
лочной железы: пациенткам помоложе 
сразу предлагают такую возможность, 
а иногда даже проводят операции, во 
время которых сразу восстанавливают 
грудь. Когда просто удаляют грудь – 
без этой процедуры – восстановление 
проходит менее болезненно.

После операции и восстановления 
пришел черед химиотерапии. Надежда 
смеется, рассказывая, что со своей 
обритой головой попала в «тренд 
сезона»: оказывается, бритоголовые 
женщины вошли тогда в моду, и на На-
дежду градом сыпались комплименты 
от тех, кто не знал причину ее внезап-
ного «облысения». А вот само лечение 
с химиотерапией давалось тяжело. 
Поэтому реализацию бизнес-идеи, 
которая пришла Надежде еще перед 
операцией, пришлось отложить на год.

До и после
После операции жизнь Надежды 

Батаговой изменилась. Говорит, что 
благодаря болезни обрела новый 
взгляд на жизнь.

– Я стала более открытой. Часто 
люди закрываются, а у меня произо-
шло наоборот. Да, у меня нет груди, 
но я не стала хуже, я не стала менее 
интересна своему мужу, и, глядя на 
меня, другие женщины смотрят на 
себя иначе. Я показываю это сво-
им примером, – говорит Надежда 

женщин об этом не говорят, часто 
даже родственники не знают о про-
блемах, – рассуждает Надежда.

Она сама стала делиться информа-
цией и на своем примере показывать, 
что женщина, перенесшая мастэкто-
мию, не перестает быть женщиной и 
жизнь на этом не заканчивается. 

Второе после дефицита инфор-
мации открытие, которое сделала 
Надежда, касалось отсутствия в обыч-
ных магазинах белья для женщин, 
перенесших мастэктомию: 

 – Мы будто бы делим женщин со 
здоровой грудью и женщин с анато-
мическими особенностями, которых 
отправляют за бельем в ортопе-
дический салон. Но там нет белья 
от стилистов. Там выдают унылое 
«бабушкино» белье по размеру. У 
женщины нет выбора, а есть потреб-
ность спрятать, скрыть проблему. 
Получается, магазины белья для таких 
женщин закрыты.

Именно поэтому осенью прошлого 
года в «Брамагии» появилась новая 
линейка белья для женщин с анато-
мическими особенностями. Не сразу, 
потому что с болезнью бизнес На-
дежды «просел»: во-первых, просто 
не было сил, во-вторых, с болезнью 
совпал ребрендинг и переезд салона 
в новую локацию, в-третьих, не было 
средств. Все остановилось. Но кроме 
веры в себя болезнь принесла в жизнь 
Надежды и новых людей, готовых по-
могать. Это онколог-маммолог Алек-
сандр Якимов, который рекомендует 
салон Надежды своим пациенткам, 
и лидер женского движения в Коми 
Галина Лапшина, которая в свое 
время тоже перенесла мастэктомию.  

Батагова. – Я поняла, что могу быть 
полезной. Может быть, это даже моя 
миссия. Жизнь кипит.

Но сначала она попала в инфор-
мационный вакуум. Все, что касается 
мастэктомии и реабилитации, ока-
залось скрытым за семью печатями. 

– Мне приходилось буквально 
по крупицам собирать сведения. И 
я никогда не думала, что так много 
женщин в республике сталкиваются с 
раком груди. И когда я попала в этот 
поток, я поразилась его масштабу, – 
рассказывает предпринимательница.

Проблема груди – деликатная. Это 
интимно, сокровенно. 

– Как мы оцениваем красоту жен-
щины?  По груди, по декольте, по 
красивым формам. Женщина ассо-
циируется с красивой грудью. А тут 
у тебя ее нет. Ты лишаешься своей 
сути, поэтому огромное количество 
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В салоне ее называют не иначе, как 
«фея-крестная».  

Появлением новой линейки белья 
дело не ограничилось. Надежда Ба-
тагова выиграла грант, создав проект 
консультативного центра «Амазонка». 
Но перед этим ей пришлось столкнуть-
ся еще с одним вызовом. Очередное 
плановое обследование после опе-
рации выявило лимфоузлы в легких.

– Меня положили на диагности-
ческую операцию с забором из лег-
ких образцов ткани на биопсию. На 
второй день после операции мне 
поставили предварительный диа-
гноз – онкология, прогрессирование 
заболевания. Я не была к этому готова 
и восприняла известие очень тяжело, 
– вспоминает Надежда.

Но и на этот раз она нашла в себе 
силы собраться и сказать себе: этого 
не может быть, это ошибка! И это 
действительно оказалось ошибкой: 
результаты гистологии, пришедшие 
через две недели, не подтвердили 
диагноз.

Социальная 
составляющая

Даже сейчас Надежда тушуется, 
когда ее называют сильной женщи-
ной. Но тогда она поняла, что жить 
надо на полную катушку, а это значит 
– приносить пользу и помогать тем, 
у кого сил меньше. Как раз на это 
и направлен ее грантовый проект 
«Амазонка».  

– Идея гранта пришла в голову сра-
зу, как только я заболела. Нужно было 
пройти учебу, получить сертификат. 
Но из-за химии учиться я не могла, я 
не могла ни говорить, ни даже думать. 
Поэтому я отложила идею на год и 
стала готовиться, – говорит Надежда.

Первым этапом стало получение 
статуса социального предпринимате-
ля. Это оказалось сложнее, чем полу-
чить сам грант. Нужно было доказать, 
что «Брамагия» работает с социально 
незащищенными слоями населе-
ния. Была разработана специальная 
система учета и контроля клиенток, 
среди которых много многодетных 
мам, женщин пенсионного и пред-
пенсионного возраста. Это позволило 
предоставить грамотную отчетность 
для дальнейшего получения статуса 
социального предпринимателя.

Средства, полученные по гранту, 
пошли на приобретение камеры, 
монтажной линейки и компьютера, 
штатива, профессионального света, 

монитора для трансляции в салоне, 
потому что главная задача проекта 
– консультирование и обмен инфор-
мацией с женщинами, перенесшими 
мастэктомию.

 – В группе проекта «ВКонтакте» я 
размещаю ролики, из которых жен-
щина узнает об этапах реабилитации: 
что необходимо на первых порах, как 
подобрать правильное белье. Я объ-
ясняю, какие предметы гардероба 
нужны, почему именно такие. Многие 
полагают, что можно взять обычный 
бюстгальтер, пришить кармашек для 

она наслушалась разных историй, а ее 
клиентки, которых Надежда называет 
«девочки», стали для нее близкими 
людьми. 

– Девочки рассказывали, что само-
дельные вкладки или протезы выпа-
дали при любом неловком движении 
или при наклоне, они всегда были 
настороже и не могли расслабиться 
ни на минуту, нервничали, плакали и 
всегда помнили о своем изъяне, – го-
ворит предпринимательница.

Между тем женщина должна чув-
ствовать себя уверенно в любой си-

протеза – и будет хорошо. Не полу-
чится. Там другая конструкция, где 
учитываются анатомические особен-
ности. У женщины, столкнувшейся с 
раком груди, удалены лимфатические 
узлы, а значит, есть места, которые 
нельзя пережимать. Бретель должна 
уходить в другое место, она должна 
быть более широкой, мягкой, другая 
чашка – с кармашком. При частичной 
мастэктомии получается асимметрия, 
и это тоже надо учитывать. А визуаль-
но все должно быть эстетично: жен-
щина, глядя на себя в зеркало, должна 
видеть, что она по-прежнему красива, 
а главное, ей удобно и безопасно, – 
объясняет Надежда.

«Да ладно!» – самая частая первая 
реакция надевших ортопедическое 
белье женщин. А еще – слезы благо-
дарности и радости. Женщины за 
семьдесят признаются, что никогда в 
жизни у них не было такого удобного 
белья. «Мелочь? Нет!» – убеждена 
Надежда. За время действия проекта 

туации. Первый после мастэктомии 
бюстгальтер, который рекомендуют 
специалисты, должен быть с застеж-
кой спереди, комфортный и мягкий. 
Его задача – фиксировать здоровую 
грудь, чтобы не тревожить швы. В 
специальный кармашек в чашке 
бюстгальтера вкладывается мягкий 
протез. Ткань такого бюстгальтера 
не впитывает влагу, а значит, не 
дает размножаться бактериям, что 
помогает заживлению. Эстетика и 
комфорт – вот что дают такие изде-
лия. В них женщина может больше 
не тревожиться о том, заметны ли 
изменения, которые с ней произошли 
в результате болезни. Такой лиф из-за 
его удобства Надежда называет «до-
машние тапочки» или «вторая кожа». 
Особенно он показан во время реаби-
литации, химии, облучения, а потом 
просто переходит в разряд домашних 
вещей. После заживления швов на-
ступает очередь выбирать не просто 
удобное, но и красивое белье. Его 
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с помощью разработки собственной 
линейки домашней одежды и белья. 
Сейчас Надежда выбирает цеха для 
пошива и отбирает технологов, спе-
циализирующихся на этой сфере 
легкой промышленности. 

Раньше клиентки салона летали 
за специальным бельем в крупные 
города, теперь этого можно не делать: 
ортопедические модели на любой вкус 
все есть в Сыктывкаре, в салоне «Бра-
магия». Кроме того, ортопедические 
лифы подходят и обычным женщинам, 
они часто покупают такие модели про-
сто потому, что они очень удобны. 

Чтобы «девочки» после мастэкто-
мии чувствовали себя раскрепощен-
нее, в салоне оборудовали специаль-
ную просторную примерочную. Прямо 
в ней находятся стеллажи с протезами, 
а брафитеры (специалисты по подбору 
нижнего белья с учетом физиологи-
ческих и эстетических особенностей) 
обеспечивают примерку от начала до 
конца: женщине не нужно ходить по 
салону, выбирая модель. Она заходит 
в примерочную и не спеша выбирает 
себе то, что подходит только ей.

– Чтобы грамотно подобрать про-
тез, надо сначала правильно подо-
брать бюстгальтер. Ошибешься с 
ним – ошибешься и с протезом, а 
это ведет к проблеме с осанкой, к 
перекашиванию фигуры, страдает по-
звоночник. Все сотрудники обучены, 
приезжал тренер, и целый день была 
учеба, – объясняет Надежда.

Тут и  универсальные протезы, 
которые носят сразу после опера-
ции, и полновесные, и облегченные, 
которые подбираются по весу, есть 
домашние и на выход. Есть даже 
протезы, в которых можно плавать. 
Кстати, специально для своих клиен-
ток с онкодиагнозом «Брамагия» вы-
купила дорожку в бассейне по средам 
– еще одна социальная инициатива 
Надежды Батаговой. Записаться на 
плавание можно через группу салона 
«ВКонтакте».

Сейчас «Брамагия» разрабатывает 
алгоритм работы с другими региона-
ми и районами Коми с возможностью 
доставки и примерки. Исходя из за-
просов и замеров брафитеры подбе-
рут модели и отправят их женщинам 
из отдаленной местности с возможно-
стью возврата. Узнать об этом можно 
будет не только в соцсетях, но и из 
роликов и плакатов в онкоотделении 
Республиканского консультативно-
диагностического центра. 

Полина РОМАНОВА

Фото салона «Брамагия»

отличие от простых бюстгальтеров – 
в максимальной закрытости, чтобы 
можно было скрыть швы, оно плотно 
прилегает к телу, боковая часть ши-
рокая, скругленные края лямок рас-
положены с краю, при этом они не 
сдвинутся и не соскользнут с плеча.

 В студии «Брамагия» есть модели 
лифов, собранные из 38 деталей и 
пяти видов ткани, тогда как в обычном 
белье – до 20 деталей в зависимости 
от моделей. «Главное – предоставить 
женщине выбор и вернуть качество 
жизни», – объясняет Надежда. 

в которых часть испытуемых носила 
рукав, часть обходилась без него. 

– Я сама об этом не говорю: я даю 
слово специалисту, потому что в этих 
вопросах надо быть очень аккуратны-
ми, – говорит Надежда.

«Под ключ»
Есть у владелицы «Брамагии» еще 

одно намерение, для реализации 
которого нужно выиграть тендер. 
Надежда намерена привнести в са-

В планах Надежды Батаговой 
– проведение мастер-классов, в 
том числе выездных, и открытие 
Школы реабилитации. В ней она 
будет давать слово экспертам. В 
Республике Коми есть проблемы с 
узкими специалистами. Их рекомен-
дации будут записываться на видео 
и транслироваться в группе проекта 
и в самом салоне. Цель – реабили-
тация и профилактика осложнений. 
Надежда не врач и может только 
обращать внимание на проблемы. 
Например, она и знать не знала, 
что после операции нужно носить 
ортопедический рукав, чтобы избе-
жать лимфодемы. Рукав нужен при 
нагрузках, обязателен в самолетах. 
В видеороликах предприниматель-
ницы будет представлено слово 
маммологам, лимфологам, которые 
дадут последующие рекомендации 
с опорой на статистические данные, 
основанные на исследованиях с по-
мощью конкретных экспериментов, 

лон ортопедическую составляющую. 
Женщины, перенесшие мастэктомию 
и получившие статус инвалида, имеют 
право на получение одного протеза 
и двух ортопедических лифов в год. 
Пока получить их в Сыктывкаре они 
могут только в одном месте – орто-
педическом салоне, обслуживающем 
различные категории инвалидов. 
Надежда снова напоминает, что у 
женщины должен быть выбор и усло-
вия для комфортной примерки, а 
главное – потребность по-прежнему 
чувствовать себя красивой и раскре-
пощенной. Кроме того, в некоторых 
регионах на основании чека из орто-
педического салона женщина может 
получить компенсацию части рас-
ходов. Такие документы будет предо-
ставлять и салон Надежды. «Участие в 
тендерах на госзакупки – это история 
будущего моего магазина», – говорит 
Надежда. Кроме того, «Брамагия» за-
регистрировала собственный товар-
ный знак и собирается развивать его 
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В феврале, в дни празднования 80-летия освобождения Великого 
Новгорода от немецко-фашистских захватчиков, Молодежный 
театр Республики Коми показал спектакль о поисковиках на сценах 
нескольких городов Новгородской области. Документальную 
постановку «Долина нашей памяти» увидели зрители городов 
Старая Русса, Холм, Чудово, Боровичи и Великого Новгорода.

В долине памяти
Молодежный театр Коми показал спектакль 
о поисковиках зрителям Новгородской области Режиссер спектакля «Долина 

нашей памяти» Евгений Со-
фронов – многолетний участник и 
командир одного из отрядов поис-
ковой экспедиции «Долина» памя-
ти Н.И. Орлова. Эта общественная 
организация Новгородской области 
на протяжении 35 лет занимается по-
иском останков и увековечиванием 
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памяти солдат, пропавших на полях 
сражений Великой Отечественной 
войны. Благодаря Евгению Софронову 
в поиске в разные годы принимали 
участие актеры Театра драмы им. В. 
Савина. Их воспоминания об экспе-
дициях, а также солдатские письма 
стали материалом для литературной 
основы спектакля Молодежного театра 
Республики Коми.

Премьера «Долины нашей памяти» 
состоялась в День памяти и скорби, 22 
июня 2023 года, и не могла не найти 
отклик в сердцах зрителей. Уже в авгу-
сте постановка отправилась на первые 
гастроли в Старую Руссу – там спек-
такль показали к 35-летию поисковой 
экспедиции «Долина», и впервые его 
посмотрели сами поисковики. Тогда 
появилась идея показать «Долину 
нашей памяти» и в других городах 
Новгородской области: у всех у них 
одна история, везде в период Великой 
Отечественной войны шли жестокие 
бои, почти вся территория длительное 
время находилась в оккупации. По 
словам директора Молодежного теа-
тра Коми Михаила Матвеева, одной из 
главных задач новых, уже масштабных 
гастролей по Новгородской области 
стало привлечение внимания школь-
ников и молодежи к истории родного 
края. 

– Наши гастроли попали в план 
мероприятий празднования 80-летия 
со дня освобождения Новгородской 
области, и это оказалось важным и 
для нас, и для принимающей стороны. 
У нас была возможность возложить 

назад, до сих пор является действую-
щим поисковиком, и для нее эти га-
строли стали особенными.

– Все эти дни и весь воздух вокруг 
были наполнены особенной энергией, 
потому что люди в Новгородской об-
ласти всегда помнят о прошлом своей 
родины, для них годовщина осво-
бождения – очень важная дата. И они 
понимали нас с первого слова, ведь 
мы говорили об их истории, – расска-
зала она. – Очень немногие из моего 
окружения знали, в чем заключается 
деятельность поисковиков – «что, ко-
сти копать в лесу?», – и мне не всегда 
удавалось до них достучаться. А благо-
даря спектаклю «Долина нашей памя-
ти» все становится ясно, и наверняка 
после его просмотра появится тот, кто 
тоже захочет поехать «в поиск» и най-
дет там чьего-нибудь отца или деда.

После одного из гастрольных по-
казов зрители предложили режиссеру 
сделать продолжение «Долины нашей 
памяти» и снять фильм, чтобы как мож-
но больше людей могли познакомиться 
с делом поисковиков. 

– Я думал об этом, и, наверное, 
можно было бы снять если не фильм, 
то телевизионный спектакль, – ответил 
Евгений Софронов. 

Юлия ЛЕГОТИНА

Фото предоставлено 
Молодежным театром Коми

цветы к мемориалам погибшим, а в 
Чудове мы побывали на могиле нашего 
героя-земляка Николая Оплеснина, он 
погиб здесь во время боев в 1942 году 
и здесь же похоронен. Это был один 
из самых волнительных моментов га-
стролей, – рассказал Михаил Матвеев. 
– В спектакле «Долина нашей памя-
ти» занято много молодых артистов, 
большинство из них никогда не были 
в этих краях. Для них, для нас всех эта 
поездка по местам, где шли бои, стала 
своего рода узнаванием России.

Евгений Софронов рассказал о 
теплом приеме «Долины нашей 

памяти» зрителями во всех городах 
гастрольной афиши.

– И это понятно – край такой. Там 
не нужно было выходить перед спек-
таклем и что-то объяснять про поиск 
заранее, в отличие от Сыктывкара, – 
отметил режиссер. – Там все знают, 
что такое «Долина», кто такие поис-
ковики, зачем эта работа ведется. 
На каждом показе спектакля было 
много поисковиков, и это было самое 
ответственное. Я иногда испытывал 
чувство неловкости из-за того, что мы 
рассказываем какие-то свои локаль-
ные истории, а ведь у каждого отряда 
их накопилось огромное количество. 
С другой стороны, истории нашего 
маленького отряда — это тоненький 
ручеек в большой реке под названием 
«Поиск».

Актриса Алёна Доронина первый 
раз приняла участие в поиске 10 лет 

Михаил Матвеев у могилы Героя Советского Союза Николая Оплеснина в Чудове.
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Такой вкусной книжной презентации в сыктывкарском Центре 
коми культуры давно не было. Доктор исторических наук, профессор 
Сыктывкарского государственного университета имени Питирима 
Сорокина Татьяна Чудова представила публике свою книгу 
«Еда и культура коми (зырян) в ХХ – начале ХХI века». Желающих 
познакомиться с новинкой и получить автограф автора собралось 
так много, что кресел в зрительном зале для всех не хватило. 
После окончания презентации гостей угощали шаньгами со 
всевозможными начинками, мочеными ягодами, коми кашей – «лязом» 
и даже салатом из сибирского борщевика. Именно так, согласно 
исследованиям Татьяны Чудовой, питались наши предки.

Гузка для охотника, 
а дочерям – крылья 
Татьяна Чудова написала книгу об особенностях коми кухни

– Татьяна Ивановна, откуда ин-
терес к теме гастрономии коми 
народа?

– В 1999 году подруга Татьяна 
Николаевна Канева предложила мне 
вместе со школьниками поехать в 
Удорский район, чтобы собрать га-
строномический материал. Нам не 
просто рассказывали о том, как и 
чем питались удорские коми, но и, 
конечно, угощали. Результаты анкет, 
фотоматериалы – все это раскрыва-
ло самобытную и уникальную часть 
традиционной культуры, о которой до 
сих пор не было комплексных научных 
исследований. Я решила продолжить 
научную работу, но теперь уже вместе 
со студентами сыктывкарского уни-
верситета. Мы объехали всю респу-
блику, изучая восемь этнографических 
групп. Всего изучение пищевой темы 
и сбор материала для книги продол-
жался 20 лет.

В 2022 году книга была написана, 
а 2023-м состоялся республиканский 
грантовый конкурс. Комиссия при-
знала книгу победителем и включила в 
республиканскую программу по изда-
нию социально значимой литературы. 

– В чем ее уникальность?
– Она стала первым и наиболее 

полным изданием, в котором пред-
ставлена культура питания коми за 
последние 100 лет. В книгу вошли 
уникальные фотографии, хранящие-
ся в фондах Национального музея 
Республики Коми. Книга состоит из 
четырех глав: в первой главе пред-
ставлена характеристика и фотогра-
фии кухонного инструментария, во 
второй – описание пищевого сырья и 
блюд коми кухни. Третья и четвертая 
главы посвящены изучению пищи как 
конструкта культуры. Пища не только 
удовлетворяла потребности человека, 
но и являлась определенным культур-
ным символом.

Климатические условия предо-
пределили жизненный уклад и га-
строномические пристрастия жителей 
северного региона. Тайга и тундра не 
давали нужного урожая, зато были 
богаты пушным зверем, дичью и дико-
росами, а полноводные реки – рыбой. 

Рацион коми круглый год включал 
грибы и ягоды. Недостающие вита-

мины северяне получали из дикора-
стущих съедобных растений, которые 
сегодня принято называть биологи-
чески активными добавками. В еду 
зыряне активно употребляли щавель, 
полевой хвощ, борщевик сибирский – 
коми называли его «азь гум». Также его 
использовали при варке супов.

– У коми народа суп являлся 
универсальным блюдом. Откуда 
пошла эта традиция?

– Для коми было характерно горя-
чее питание. Пища готовилась в печи 
рано утром и оставалась там до вече-
ра, что позволяло подавать ее горячей 
при каждом приеме. 

Суп был одним из главных блюд 
на столе зырян. Его варили с утра, 
пока топилась печь. Его могли есть 
на завтрак, обед и ужин. Готовили суп 

так: в чугунок закладывали баранину 
или дичь, коми-ижемцы использо-
вали оленину, затем мясо заливали 
водой и, заправив мукой, отправляли 
томиться в печь. Однако в постные 
дни – за год их число достигало двух 
сотен – мясо на стол не подавали. 
Мясо в супах заменяли рыбой, и тогда 
получалась уха.

– «Дука чери» – рыба с запаш-
ком – была распространена только 
из-за отсутствия холодильников и 
дефицита соли? 

– Ферментация рыбы была харак-
терна для ижемских и удорских коми. 
Для этого использовался хариус, 
щука, окунь и елец. Ферментация не 
только придавала вкус, но и позволяла 
обеспечить северян столь необходи-
мым витамином С.
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Вообще, к рыбе у коми было разное 
отношение, что связано с различным 
географическим положением. На-
селение, проживающее по берегам 
крупных рек – Печоры, Вычегды, 
Вашки, Мезени – активно занималось 
рыболовством. Однако раньше не 
все виды рыб шли в рацион питания. 
Летские коми, например, всю рыбу 
делили на две категории: щука (сир) 
и вся остальная. На верхней Вычегде 
щуку в пищу не употребляли, считая 
ее нечистой. А стерлядь долгое время 
считалась поганой. Удорские коми 
миногу (юн) принимали за змею и по-
началу не ловили.

В южных районах рыбу готовили 
в сметанно-молочном соусе («й\ла 
чери» – «рыба в молоке»). Для этого 
разделанную рыбу укладывали в гли-
няную латку, заливали молоком, ино-
гда добавляли яйцо, солили и ставили 
в печь томиться. Латку не закрывали 
крышкой, и в результате сверху блюдо 
покрывалось золотисто-коричневой 
корочкой. Позднее в это блюдо стали 
добавлять картофель.

Вообще-то рецептов в нашем по-
нимании в традиционной коми кухне 
не существовало. Все ингредиенты 
зырянские хозяйки добавляли на глаз. 
Точно так же, сугубо визуально, оцени-
вали готовность блюда.

Кстати, из дичи готовили как пер-
вые блюда, так и вторые. Рябчиков, 
тетерок и глухарей запекали все в 
той же русской печи. В начале ХХ века 
зыряне для приготовления блюда ис-
пользовали птицу целиком, и лишь с 
появлением городского населения, 
прежде чем сварить суп, хозяйки 
стали обезглавливать дичь, обрубать 
лапы.

– Какие застольные традиции 
были характерны для зырян?

– Ежедневный прием пищи проис-
ходил чинно, спокойно. За столом не 
разрешалось громко разговаривать, 
баловаться, стучать по столу ложкой. 
Не позволялось и выходить из-за 
стола во время трапезы. Хозяин дома 
занимал главное место у красного 
угла, но не в самом углу, поскольку 
это место в народной культуре ассо-
циировалось с местом Бога за столом. 
Взрослых и детей, если семья была 
большой, кормили отдельно. Ребенок, 
который баловался, мог получить 
от хозяина ложкой по лбу. На столе 
всегда стояли хлеб и соль – вдруг 
придут гости.

Символы у зырян присутствовали 
повсеместно. Например, за обеден-
ным столом каждая часть приготов-
ленного рябчика или глухаря имела 
сакральное значение и предназна-
чалась определенному члену семьи. 
Самая жирная часть тушки, богатая 
важными микроэлементами – гузка –  

Празднование Дня учителя. Поселок Нювчим Сыктывдинского района. 
1950–1960 гг. Из фондов Национального музея Республики Коми.

День отдыха в колхозе. Село Ёртым Удорского района. 1930-е гг. 
Из фондов Национального музея Республики Коми.

31«реГиОн» № 3  2024

презентация



доставалась охотнику, хозяину дома. 
Ему же полагалась голова. Считалось, 
что эти части тушки особенно полезны 
для добытчика, который, осматривая 
угодья, пешком или на лыжах преодо-
левал десятки километров. По этой же 
логике сыновьям за столом достава-
лись лапки, в знак того, что будущим 
охотникам и рыбакам важно твердо 
стоять на ногах, быть выносливыми. 
Дочерям глава семейства отдавал 
крылья: придет время, и девочки 
выпорхнут из родительского гнезда. 
Туловище птицы доставалось хозяйке, 
которая наделяла едой всех членов 
семьи. 

– Неужели северяне вовсе обхо-
дились без десертов?

– Сладкая каша – на языке коми ее 
называют «ляз» – была, пожалуй, глав-
ным десертом. Ягодную муку (ее полу-
чали из молотой высушенной черники 
или черемухи) и ржаную смешивали в 
чугунке или глиняном горшке, добав-
ляли воду и отправляли в печь. Раз-
нообразие в «репертуар» каш вносили 
ягоды морошки, брусники, клюквы, 
черники. Северный народ отличала 
умеренность в еде, которая выступала 
эталоном пищевого поведения.

В праздничные дни выпекали шань-
ги, а также сочни, колобки, рыбники, 
пироги и пирожки. Шаньги выпекали с 
ягодами, крупой, картофельным пюре, 
творогом и даже рыбой. Чаще всего 
тесто для шанег делали на воде из 
ржаной муки. Позднее в тесто стали 
добавлять и сметану, масло. На по-
хоронах и поминках гостей кормили 
рыбниками. Что интересно, название 
пирога с рыбой в разных уголках Ре-
спублики Коми звучало по-разному: 
удорские коми по сей день называют 
его курник, ижемцы – кулебака, южные 
коми – черинянь.

– Какие напитки появлялись на 
столе у наших предков?

– Пили зыряне сур, который многие 
называют домашним пивом. У каждой 
хозяйки был свой неповторимый ре-
цепт. Многие держали его в секрете. 
В сур добавляли черемуху, еловые 
шишки и сосновую хвою. У коми-зырян 
отсутствовали развитые традиции 
потребления алкогольных напитков.

– Сами Вы готовите по традици-
онным рецептам?

– Да, готовлю по выходным – рыбу 
в молоке.

Беседовала 
Анастасия ПОЗДЕЕВА

Из рецептов Татьяны Чудовой 
на основе коми кухни

Рыба в молоке
Филе рыбы – 1100 г, картофель 

отварной очищенный – 1 кг, лук 
жареный – 1 кг, сливки 33% – 100 г, 
яйцо куриное – 1 шт., соль, перец, 
зелень – по вкусу.

Филе рыбы нарезать порционными кусочками и уложить в сковородку, 
сверху положить нарезанный полукольцами репчатый лук, залить сливками или 
яично-молочной смесью. По вкусу добавить соль. Блюдо можно запекать в ду-
ховке, а можно поставить томиться на плиту на медленном огне до готовности. 
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В марте отмечается 85 лет со дня рождения Народного поэта Республики 
Коми Виктора Кушманова. Его произведения – стихи, повести, рассказы, 
пьесы – стали заметным явлением в литературной жизни республики.  
А песни на стихи Кушманова – поистине народными.

Виктор Кушманов. 
Поэт печали и любви

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

На формирование Виктора Куш-
манова как поэта и человека 

оказали сильное влияние детские годы. 
В одном из интервью поэт рассказывал, 
что его мать, донская казачка, была за-
мужем за белогвардейским офицером, 
на Cевер ее сослали с семилетней до-
черью и годовалым сыном. Жила она в 
поселке для спецпоселенцев Нияшор 
на берегу Сысолы. Там вышла замуж 
за учителя Виталия Кушманова, там же 
20 марта 1939 года родился у них сын 
Виктор. В 1943 году мать умерла. Отца 
репрессировали. Так Виктор оказался в 
детском доме, построенном здесь же, в 
Нияшоре: смертность среди спецпосе-
ленцев была большая, дети оставались 
сиротами. 

Спустя годы навеянный смутными 
воспоминаниями собирательный об-
раз Матери войдет во многие стихи 
Кушманова, ей он посвятит небольшую 
поэму «Молитва спасения». Есть там 
такие строки:

На Север, снегами продутый, 
Туда, где кончается свет, 
Пригнали казачку Анюту
Неполных семнадцати лет.
Глаза голубые. Косички. 
На теле прекрасном – тряпье…
Всю горькую жизнь я молиться
Буду потом на нее.
Спецпоселка Нияшор давно уже нет, 

официально его закрыли в 1974 году. 
Иногда Виктор Кушманов приезжал на 
это место и долго бродил по зарос-
шему полю, где когда-то стояли дома 
спецпоселенцев.

После окончания восьмилетней 
школы Виктор Кушманов поступил в 
Сыктывкарский лесотехнический тех-
никум. Там  и начал писать стихи. Один 
из кружков в техникуме вел композитор 
Яков Перепелица. Однажды он увидел 
в стенгазете стихи, написанные Куш-
мановым, и переложил их на музыку. 

В дальнейшем Кушманова и Перепе-
лицу будет связывать долгое и на ред-
кость плодотворное сотрудничество. 
Созданное ими великое множество 
песен композитор Михаил Герцман 
метко назовет «звучащим дневником 
нашей республики». Многие песни ста-
нут поистине народными: «Деревенька 

моя», «Ижемские шали», «Над речкой 
Вымь», «Край ты мой рябиновый», 
«Сыктывкарское лето»… Но это будет 
позже, а первые стихи Кушманова, по-
мимо стенгазеты, появились в конце 
1950-х годов в республиканской газете 
«Молодежь Севера», где начинающий 
поэт стал работать литсотрудником 
и корреспондентом. В 1965 году был 
издан первый сборник его стихов «Мне 
двадцать лет».

С журналистикой Виктора Кушма-
нова связывали годы работы в «Моло-
дежке», «Красном знамени», «Голосе 
строителя», на республиканском радио. 
Это давало ему возможность бывать во 
многих уголках республики, чувствовать 
«пульс жизни», встречаться с самыми 
разными людьми, становившимися не 
только героями очерков и заметок, но и 
лирическими героями его стихов. 

В газетной работе Кушманов часто 
не вписывался в жесткие идеологиче-
ские рамки, его материалы порой не 
устраивали комсомольское и партийное 
начальство. Когда его увольняли из ре-
дакции, Кушманов, впрочем, не очень-
то огорчался. Он мог работать хоть зем-

лекопом на стройке, хоть дворником. 
«Материальная сторона вопроса» была 
на втором плане, у Кушманова никогда 
не было сберкнижки, он мог потратить 
весь свой литературный гонорар на дру-
жеские застолья: «Как нищий, занимал 
порой я деньги  и тратил их беспечно, 
как богач». Его истинным призванием, 
сутью всей жизни была поэзия.  

Через все богатое поэтическое 
наследие Виктора Кушманова про-
ходят два вечных лирических мотива: 
Печаль и Любовь. Печаль, навеянная 
трагическим прошлым его семьи и 
страны, военным лихолетьем, любой 
несправедливостью, встречавшейся 
на жизненном пути. Любовь к родине, 
ее природе и людям, к матери, женщи-
не. Все, что он видел вокруг, с чем его 
сводила судьба, Кушманов пропускал 
через свое сердце.

Однажды в редакционной коман-
дировке Кушманов оказался в усть-
куломской деревне Бадьельск, откуда 
на фронт во время Великой Отече-
ственной были призваны 112 мужчин и 
все погибли. Эта история так потрясла 
Кушманова, что вслед за газетной ста-
тьей родилась «Песнь о 112 Уляшовых».  
На эти скорбные и пронзительные сти-
хи Михаил Герцман написал знамени-
тую кантату «Уляшовы», ставшую свое-
го рода реквиемом по коми воинам, не 
вернувшимся с войны.

В 1979 году уже признанным ав-
тором Виктор Кушманов стал заве-
дующим литературной частью респу-
бликанского драмтеатра. Здесь он 
не только работал над репертуаром, 
написал множество стихов к песням 
для спектаклей, но и проявил себя как 
драматург. В разные годы в театре были 
поставлены спектакли по его пьесам 
«Югыд кодзув» о судьбе Виктора Сави-
на и «Питирим» о Питириме Сорокине.

Виктор Кушманов совсем немного 
не дожил до своего 65-летия. 17 фев-
раля 2004 года он умер от остановки 
сердца в своей квартире, сидя за ра-
бочим столом.

Несмотря на многие жизненные неу-
рядицы, Виктор Кушманов, в общем-то, 
не был опальным поэтом. Его стихи пе-
чатали газеты и журналы, у него вышло 
более десятка поэтических сборников 
и один – прозы. В 1973 году он был 
принят в Союз писателей СССР, что 
удавалось тогда далеко не всем лите-
раторам. Дважды Виктора Кушманова 
удостаивали Государственной премии 
республики, ему присвоили звание 
Залуженного работника культуры Ре-
спублики Коми. А звания Народного 
поэта Виктор Витальевич был удостоен 
уже посмертно – в 2004 году.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

«Тьмой глухою подползает старость,
Жизнь из сказки превратилась в быль.
Все ушло, но родина осталась,
На которой я когда-то был»…

(Виктор Кушманов)
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быЛОе

Долгие годы, вплоть до 
начала 1990-х, имя Алексея 
Макаровича Мартюшева 
было предано забвению. Его 
биография не вписывалась в 
критерии, по которым подбирали 
к чествованию «славных борцов 
за советскую власть в Коми 
крае». Между тем Мартюшев 
был человеком, в 1917 году 
вставшим у руля исполкома 
Совета рабочих, солдатских 
и крестьянских депутатов – 
первого органа советской власти 
в Усть-Сысольском уезде. 

Между молотом 
и наковальней
К 150-летию первого руководителя 
советской власти в Коми крае Алексея Мартюшева

«Общее образование»
Основные сведения об Алексее 

Макаровиче Мартюшеве мы можем по-
черпнуть из его автобиографии, напи-
санной в 1926 году и опубликованной 
в 1993-м историком Игорем Жеребцо-
вым. В автобиографии Мартюшев со-
общал, что родился 26 марта 1874 года 
в селе Щугор на Печоре (ныне деревня 
Усть-Щугер, входит в городской округ 
Вуктыл). Его отец четверть века про-
был на военной службе, участвовал в 
Крымской войне. Отслужив, работал в 
родном селе лесником и объездчиком. 
Мать Алексея была из староверческой 
семьи. Алексей был третьим сыном в 
семье. Старшего звали Егор, среднего 
– Александр. Была еще сестра Анна. 

«Жизнь в Печорском крае 50 лет 
тому назад была темная, староза-
ветная. Помню я, как на новинку с 
удивлением смотрел на первую керо-
синовую лампу, на первый самовар, на 
первую швейную машину, на первый 
проходящий пароход», – вспоминал 
Мартюшев. Малолетнему Алексею не 
повезло: ближайшая школа была за 
триста верст – в Троицко-Печорске. 
Читать его научил отец.

Из трех братьев лишь Алексан-
дру удалось получить образование. 
Окончив Усть-Сысольское городское 
училище, он вернулся в Щугор и стал 
учителем в открывшейся церковно-
приходской школе. Но Алексею  Алексей Мартюшев во время военной службы. Дата снимка неизвестна.
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чала в Усть-Кожве, потом в Мохче и, 
наконец, волостным писарем у себя 
в Щугоре. Писарем он стал и на во-
енной службе. В 1895 году Мартю-
шева определили в Управление усть-
сысольского воинского начальника, а 
затем перевели на Кавказ, в окружное 
инженерное управление в Тифлисе. 

Сторонник 
либеральных реформ

По возвращении с военной служ-
бы в 1900 году Алексей Мартюшев 
устроился конторщиком в шведскую 
лесопромышленную фирму «Альфред 
Аидбек и К°» в Троицко-Печорске. В том 
же году его выбрали членом уездной 
земской управы и «заступающим ме-
сто председателя» управы. На земской 
службе Мартюшев много внимания 
уделял организации просвещения 
местного населения, приложил немало 
сил для того, чтобы были учреждены 
фельдшерские и учительские стипен-
дии для каждой волости.

Основным занятием Мартюшева 
на земской службе было изучение 
кустарных промыслов, существовав-
ших в Усть-Сысольском уезде. Он был 
представителем земства и печорских 
волостей на Ирбитской ярмарке, раз-
рабатывал проект брусяно-точильного 

автобиографии. – Кроме политиче-
ских ссыльных, каких-либо кружков 
или политических партий у местных 
граждан в Усть-Сысольске, видимо, не 
было, но сочувствующих обновлению 
государственного строя – было». В 
автобиографии, написанной уже после 
окончательной победы большевист-
ского режима, Мартюшев о своих по-
литических пристрастиях по понятным 
причинам сообщал весьма уклончиво.

 На самом деле политические 
«кружки» в Усть-Сысольске были. 
В их числе – группа сторонников 
Конституционно-демократической 
партии (кадетов). Образовалась она в 
конце 1905 года по инициативе учите-
ля Алексея Николаевича Вешнякова. 
В эту группу входили представители 
коми интеллигенции – учителя, зем-
ские служащие. Одним из активистов 
этой группы был известный в крае 
экономист, статистик и публицист 
Василий Филиппович Попов. Видимо, 
под влиянием Вешнякова и Попова 
сторонником кадетов стал и Алексей 
Мартюшев. Он, хотя и не вступал в 
партию, безусловно приветствовал 
те преобразования, которые она 
предлагала: установление в России 
конституционной монархии, свободы 
собраний, вероисповедания, печати, 
развитие местного самоуправления 
и другие либеральные реформы. В 
период выборов в I Государственную 

Думу Мартюшев вел агитацию за 
кадетов, распространял партийную 
литературу. Кстати, нелишне напом-
нить, что именно кадетская партия по 
итогам выборов 1906 года получила в 
первой Думе наибольшее количество 
мест – 179 из 499.

Политически 
неблагонадежный 

Первая Дума, впрочем, просуще-
ствовала всего 72 дня и была распуще-
на Николаем II. С этим событием был 
связан инцидент в Усть-Сысольске, 
участником которого стал и Алексей 
Мартюшев. 

После роспуска Думы две сотни 
депутатов собрались в Выборге и по 
инициативе лидера кадетской партии 
П. Милюкова приняли так называемое 
«Выборгское воззвание», которое 
призывало население России к пас-
сивному сопротивлению властям – от-
казу от уплаты налогов и рекрутской 
повинности. Воззвание через своих 
сторонников на местах кадеты рас-
пространяли по всей России. Летом 
1906 года усть-сысольская группа 
кадетов растиражировала это воз-
звание на гектографе в имении семьи 
Кузьбожевых в Пезмоге. Между про-
чим, часть листовок с воззванием была 
напечатана в переводе на коми язык. 
Листовки расклеивали и разбрасыва-
ли в Усть-Сысольске, в запечатанных 
конвертах отправляли по почте в села 
уезда. В антиправительственной акции 
участвовал и Алексей Мартюшев, ко-
торый, по его словам, «очень усердно 
законвертировал это воззвание и рас-
сылал по уезду».

Полиция в конце концов раскрыла и 
конфисковала «подпольную типогра-
фию» и склад литературы в Пезмоге, у 
сторонников кадетов произвели обы-
ски. «Несколько раз полиция делала на 
моей квартире обыски, но я оказался 
осторожнее А.Н.Вешнякова, который 
за эту же работу сиживался в тюрь-
ме», – вспоминал Мартюшев. Согласно 
автобиографии, «после начавшейся 
реакции и разгона «крамольного со-
става» земской управы» в 1908 году он 
вернулся в Щугор и поступил на при-
вычную службу волостным писарем. 

Судя по всему, за Мартюшевым 
установили негласный надзор. «За 
несколько слов, сказанных на сходе 
о бесчинстве и произволе полиции», 
по доносу урядника он был арестован 
на три месяца и помещен в усть-
сысольскую тюрьму. Правда, уже через 
две недели был выпущен «со строгим 

к тому времени уже исполнилось 12 
лет. «Стало быть, школьный возраст 
проходил, потому в открытую бра-
том школу учеником не поступил, но 
зато набросился на привезенные им 
учебники объема курса городского 
училища и с помощью его за два года 
прошел курс городского училища, как 
полагаю, весьма основательно. Этим 
я закончил, как принято выражаться, 
свое «общее образование», – вспоми-
нал Мартюшев.

Овладев первоначальными зна-
ниями, Алексей Мартюшев работал 
помощником волостного писаря сна-

промысла. Как земский кустарный 
агент (так именовалась его должность) 
объездил весь уезд, от Печоры до 
Летки. Результатом этой деятельно-
сти стала изданная в 1904 году книга 
«Краткий очерк кустарных промыслов 
населения Усть-Сысольского уезда» 
– первая краеведческая работа Мар-
тюшева.

В годы революционного подъема 
начала ХХ века определились и поли-
тические взгляды Алексея Мартюшева. 
«Все переживания политической жиз-
ни, хотя в слабой степени, отзывались 
и в Усть-Сысольске, – писал он в 

Здание Усть-Сысольской земской управы, в которой служил А.М. Мартюшев.
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внушением больше не заниматься 
крамольными делами, но все же, как 
политически неблагонадежный, от 
службы был отстранен и занимался 
одним своим хозяйством».

На волне революции
С началом Первой мировой войны 

40-летний Алексей Мартюшев был 
призван в армию. По возрасту он по-
пал в ополченскую часть. В октябре 
1914 года оказался на фронте, принял 
участие в тяжелых боях на Северо-
Западном фронте у рек Бзура и Равка. 
«Раз был контужен, несколько раз 
приходилось с окопов отбивать атаку 
немцев, но самому в открытую атаку 
ходить не приходилось», – вспоминал 
он. В июне 1915 года ополченцев пере-
бросили на Рижский фронт, а в августе 
1915 года «стариков, переваливших 40 
лет», отправили в Петроград на кара-
ульную службу, где «потекла скучная, 
нудная жизнь на окраине города в по-
вседневном заведывании всем ротным 
хозяйством и обучении присылаемых 
в роту серых бородачей, ратников 
старших возрастов».

Февральскую революцию 1917 года 
Мартюшев встретил с воодушевлени-
ем. «Хотя сам я почти не разбирался 
в разных политических программах, 
но горячо мог клеймить полицейский 
монархический строй, говорить о 
бесцельности продолжения войны, – 
вспоминал он. – Этого было вполне 
достаточно, чтобы заслужить у своих 
солдат полный авторитет и доверие. 
Выбранный ротой, 2 марта уже за-
седал в Таврическом дворце как член 
Петроградского Совета рабочих и 
солдатских депутатов». 

В составе воинских частей, дис-
лоцировавшихся в Петрограде, было 
немало солдат из Коми края. Мар-
тюшев стал одним из организаторов 
собрания 176 коми солдат Петроград-
ского гарнизона, участники которого 
признали необходимым поддержать 
Временное правительство. В резолю-
ции собрания, принятой, скорее всего, 
под влиянием Мартюшева, признава-
лась наиболее желательной формой 
правления в России демократическая 
республика. Солдаты поддержали 
созыв Учредительного собрания и 
даже рекомендовали для выборов 
в него кандидатуру «товарища на-
шего, солдата Алексея Макаровича 
Мартюшева как стойкого защитника 
интересов трудящегося крестьянства. 
В искренности его демократических 
убеждений мы в достаточной степени 
успели убедиться за время совместной 
почти в течение трех лет службы, как в 

боевой обстановке на фронте, так и в 
тыловой жизни...». 

В апреле 1917 года вышло рас-
поряжение об увольнении солдат, до-
стигших 43 лет. Алексея Мартюшева 
демобилизовали, он вернулся в Усть-
Сысольск.

В «Обществе 
обновления»

В Усть-Сысольске Мартюшев вновь 
сошелся со своими давними прияте-
лями и единомышленниками Вешняко-
вым и Поповым. Вместе они стали ини-
циаторами создания «Общества обнов-
ления местной жизни крестьянского и 
трудового населения Усть-Сысольского 
уезда». В автобиографии Мартюшев 
лаконично и с долей скепсиса оценивал 
деятельность «обновленцев»: «О при-
дании обществу какой-либо партийной 
физиономии не было и речи… Обще-
ство наше оказалось мертворожден-
ным. Записалось десятка два членов 
самых разношерстных, сделали два-
три собрания, выпустили два листка 
своих «Известий», а месяца через два 
забыли о существовании общества, 
забыли даже мы сами, организаторы».

Между тем первоначально «Обще-
ство обновления» создавалось именно 
как «Партия обновления». В нее за-
писалось около 30 человек из числа 
уездной интеллигенции. Среди них 
были люди с разными политическими 
убеждениями – эсеровскими, кадет-
скими, социал-демократическими. 
Среди них был, например, Степан 

Осипович Латкин – будущий «главный 
враг советской власти в Коми крае», 
расстрелянный в 1926 году и реаби-
литированный Прокуратурой Коми в 
2021 году.

Выступала «Партия обновления» за 
«пробуждение трудового населения 
Усть-Сысольского уезда к созна-
тельной общественно-политической 
жизни и активное его участие в мест-
ных органах самоуправления», дабы 
«взять на себя руководящую роль и 
господствующее положение во всех 
организациях и учреждениях». Но 
именно разнообразие и порой проти-
воположность взглядов ее членов уже 
вскоре привели к тому, что партию 
решили все-таки назвать «Обществом 
обновления».

Отделения «Общества обновления» 
появились в раде крупных волостей 
уезда. «Обновленцы» стали издавать 
свою газету «Известия Общества 
обновления местной жизни крестьян-
ского и трудового населения Усть-
Сысольского уезда». Хотя летом 
1917 года вышло всего три номера 
«Известий», именно эту газету, а не 
«Зырянскую жизнь», можно считать 
первой в Коми крае.

«Общество обновления» просуще-
ствовало до октября 1917 года и взять 
на себя «руководящую роль» так и не 
смогло. Революционные события по-
родили в уезде вакуум власти. Запол-
нить его пытались земские деятели. 
В конце лета – начале осени прошли 
выборы гласных в уездное земство. 
Алексея Мартюшева избрали земским 
гласным. Но взять управление уез-
дом в свои руки земцам не удалось: 

Президиум Общества изучения Коми края. Усть-Сысольск. 1926 г. 
А.М. Мартюшев сидит справа первый.
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в Петрограде грянула Октябрьская 
революция с ее лозунгом «Вся власть 
– Советам!».

Во главе 
уездной власти

Учредительный съезд Советов в 
Усть-Сысольске состоялся 17 января 
1918 года. Это был странный съезд: 
в нем приняли участие не только сто-
ронники советской власти, но и ее про-
тивники. Преобладали эсеры и кадеты, 
большевики были в явном меньшин-
стве. Необходимо было найти канди-
дата на пост председателя Совета, 
который бы устроил всех. Выбор пал на 
беспартийного Алексея Мартюшева, 
человека из народа, грамотного, имев-
шего опыт общественно-политической 
работы. За него и проголосовали.

 В Усть-Сысольский Совет рабочих, 
солдатских и крестьянских депута-
тов – высший орган власти в уезде 
– избрали 56 человек. На следующий 
после съезда день организационное 
собрание Совета избрало Мартюшева 
председателем исполкома, то есть 
фактически первым лицом новой со-
ветской власти в уезде.

Должность председателя уездного 
исполкома заставила Мартюшева 
погрузиться в административно-
хозяйственные дела. В первую очередь 
необходимо было решать проблему 
продовольственного обеспечения на-
селения. Здесь приходилось делать и 
непопулярные шаги, хотя Мартюшев 
старался по возможности избегать 

крутых мер, способных в это сложное 
время вызвать обострение социальной 
напряженности и привести к острым 
конфликтам. Например, руководимый 
им исполком уездного Совета высту-
пил против организации продотрядов 
для насильственного изъятия хлеба у 
крестьян. Проблемой была и организа-
ция работы новых органов управления 
в уезде, поскольку чиновничьего опыта 
у членов исполкома не было.

Еще одной проблемой для пред-
седателя уездного исполкома стала 
зависимость от центральной власти. 
Мартюшев оказывался между молотом 
и наковальней. Бесконечные декреты 
и распоряжения большевистского 
руководства часто шли вразрез с 
интересами края, как их представлял 
уездный Совет. В таких случаях ис-
полком мог проявить и строптивость. 
Когда в июне 1918 года вышел декрет 
ВЦИК о создании комитетов бедноты, 
уездная власть в Усть-Сысольске соз-
давать комбеды не стала. 

«Под давлением силы 
и насилия» 

Большой резонанс в уезде вызва-
ли волнения в имении Кузьбожевых 
в местечке Човью. В июне 1918 года 
спор по вопросу о национализации на-
ходившихся там земельных владений 
Кузьбожевых вызвал кровавые стол-
кновения. Уездный исполком во главе 
с Мартюшевым принял сторону хозяев 
земель, которые по тогдашнему закону 
имели право оставить их за собой в 
«постоянное трудовое пользование».

В это время большевики во главе 
с военным комендантом уезда Сте-
паном Ларионовым и начальником 
милиции Иваном Андриановым со-
вершили в Усть-Сысольске, по сути, 
«военный переворот». Мартюшев и 
еще трое членов исполкома были от-
странены от должностей, их места за-
няли большевики. Покидая должность, 
17 июня 1918 года A.M. Мартюшев на 
прощание заявил: «Отстаивать свое 
право и продолжать службу под дулом 
направленного на меня револьвера я, 
конечно, не могу. Я слагаю с себя нрав-
ственную ответственность за всякие 
нежелательные для населения уезда 
явления, могущие произойти... Я ушел 
под давлением силы и насилия... В 
своей деятельности я руководствовал-
ся, когда уезд поставил меня во главе 
исполкома, постановлениями съезда 
и писаными нормами прав человека 
и гражданина. Теперь, когда говорят, 
что никаких норм, никаких законов 
не нужно, и что всякая кучка никем не 
уполномоченных людей может явоч-
ным порядком в любое время удалить 
со службы представителей своего уез-

да, – я уже вижу, что в стране наступает 
анархия со всеми разрушительными 
последствиями». 

«Советский 
правозаступник»

После этих событий Алексей Мартю-
шев, опасаясь ареста, уехал в Пермь. 
Оттуда в составе продовольственной 
экспедиции отправился на Печору, 
где шла гражданская война, побывал 
в Усть-Цильме и Троицко-Печорске. 
Оставив в конце концов экспедицию, 
перебрался в Вологду, поступив на ра-
боту в губернский продовольственный 
комитет. Прослужив полгода, перешел 
в кустарный отдел Северосоюза – Воло-
годского губернского союза северных 
кооперативов. В июле 1919 года Мар-
тюшев после года скитаний вновь ока-
зался в Усть-Сысольске, куда прибыл 
по командировке Северосоюза. Можно 
предположить, что к этому времени 
угроза репрессий со стороны больше-
вистской власти миновала, поскольку 
Мартюшев возвращаться в Вологду 
не стал и был избран председателем 
Усть-Сысольского союза кооперативов. 
Тогда же до Алексея Макаровича дошла 
трагическая весть: его брата Алексея с 
двумя сыновьями расстреляли в Щу-
горе белые. Случилась и перемена в 
личной жизни. Он расторг брак с женой, 
находившейся в Троицко-Печорске, и 
вскоре женился вновь. 

К семейной истории Алексея Ма-
каровича мы еще вернемся. А пока 
отметим, что в Усть-Сысольске ему 
пришлось сменить несколько мест ра-
боты. Был заместителем председателя 
уездного Совнархоза, председателем 
профсоюза совторгслужащих, сотруд-
ником в Зырянском торговом товари-
ществе, в облфинотделе, в облплане… 

Заслуживает отдельного внимания 
и еще одна сторона деятельности Мар-
тюшева. С 1920 по 1924 год он состоял 
в коллегии защитников. «Вступив в эту 
коллегию, советское право усваивал 
отнюдь не хуже других, – писал он. – 
Почти все 100 % дел в народных судах 
выигрывал. Дела, рассматривавшиеся 
при моем участии в областном суде, 
кончались если не здесь, то в Верхов-
ном суде на 60 % так, как я толковал. В 
выступлениях своих ни разу не получал 
замечания от председателей суда о 
том, что распространяюсь не на ту 
тему или говорю не так, как надлежит 
советскому правозаступнику».

В 1923 году Мартюшев, по сведени-
ям И. Жеребцова, выступал защитни-
ком на процессе об усть-сысольском 

А.М. Мартюшев в Усть-Сысольске. 
Дата снимка неизвестна.
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Стефановском соборе. В 1923 году 
власти закрыли собор. 16 членов цер-
ковного совета, выступивших против 
закрытия храма, оказались под судом. 
11 из них были оправданы, 5 пригово-
рены к различным срокам заключения. 
Мартюшев опротестовал приговор в 
Верховном суде РСФСР, и дело вер-
нули на повторное разбирательство. 
Осужденных выпустили, воспользовав-
шись амнистией, Стефановский собор 
в 1924 году возвратили верующим (в 
1929 году, правда, храм вновь закрыли, 
а в 1932 году разрушили полностью).

После выигранного дела о соборе 
Алексей Мартюшев по решению обл- 
исполкома был выведен из коллегии 
защитников и, по его словам, оказался 
«бессрочно ограниченным в правах».

В обстановке 
нетерпимости

«В настоящее время вплотную, по-
жалуй, подошел к старости… С каждым 
годом становлюсь таким, как будто от 
всякой общественной жизни ухожу 

все дальше и дальше. Додумался уже 
до того, что решил обосноваться изо-
лированным от всех хуторским хозяй-
ством в лесу и заняться, может быть, 
разведением цыплят», – писал Алексей 
Макарович в 1926 году. 

До разведения цыплят дело, конеч-
но, не дошло. В середине 1920-х годов 
Мартюшев занимался краеведением, 
стал одним из активных членов Обще-
ства изучения Коми края, печатался в 
журналах «Коми му» и «Записки ОИКК». 
Он публиковал работы экономическо-
го характера: о земледелии и зем-
леустройстве, о брусяно-точильном 
промысле на Печоре, о проблемах и 
развитии транспорта. Кстати, написал 
специальную статью о возможности 
создания крупного морского порта в 
устье реки Индиги – этот проект реали-
зуется ныне, спустя 100 лет. Ряд статей 
Мартюшев посвятил истории коми 
народа. Вместе с другими авторами 
выступал против включения Коми об-
ласти в Северный край.

К мнению интеллигенции, однако, 
власти уже не прислушивались. В Коми, 
как и по всей стране, складывалась 
обстановка нетерпимости к инакомыс-
лию, началась кампания по обличению 
«контрреволюционеров» и «буржуаз-
ных националистов». Эта обстановка 

заставила Мартюшева в марте 1928 
года написать своего рода покаянное 
письмо в газету «Югыд туй». В нем  
Алексей Макарович разъяснял, что 
хотя и был в 1917 году по взглядам бли-
зок к социалистам-революционерам, 
но эсером не являлся. «В данное 
время я убедился, что единственным 
защитником пролетариата и трудового 
крестьянства является ВКП(б) и только 
она может привести пролетариат к со-
циализму», – заверял он.

Письмо в газету не помогло, за 
Мартюшевым прочно закрепился яр-
лык политически неблагонадежного. 
«Первый председатель кулацкого 
уисполкома», «активный белобан-
дит», «один из главарей буржуазно-
националистического движения» 
– чего только не приходилось читать 
о себе Алексею Макаровичу! Ничего 
хорошего это не предвещало.

В мае 1931 года Общество изучения 
Коми края прекратило свое существо-
вание. В начале 1930-х годов начались 
массовые репрессии против коми 
интеллигенции. Были арестованы и 
коллеги Мартюшева по ОИКК Дмитрий 
Батиев, Алексей Чеусов, Николай Со-
снин.

До последнего времени в истори-
ческой публицистике утверждалось, 

Большая семья. В центре А.М. Мартюшев и его супруга Александра Георгиевна. Москва, предположительно 1934 г.
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В и к т о р  М и х а й л о в и ч  К а с -
лин – внук Алексея Макаровича 
Мартюшева,ученый с мировым 
именем, физик-лазерщик, автор 
более 100 научных трудов и изо-
бретений. Лауреат многих научных 
конкурсов, обладатель медалей 
ВДНХ за разработку уникальных 
лазеров, он был разносторонним 
человеком, 37 лет руководил из-
вестным в Москве Клубом камер-
ной музыки Физического института 
РАН. К сожалению, 2 февраля 2024 
года он ушел из жизни…

что был арестован и сам Мартюшев. 
О дальнейшей его судьбе сведений 
не было, предполагалось, что он умер 
в лагере. Но это оказалось ошибочной 
версией.

Приемный «деда»
Возможно, дальнейшая судьба 

Алексея Мартюшева так бы и оста-
валась непроясненной, если бы не 
Виктор Михайлович Каслин, известный 
московский физик-лазерщик. Заинте-
ресовавшись на склоне лет своей ро-
дословной, он стал собирать сведения 
об Алексее Макаровиче Мартюшеве, 
который приходился ему приемным 
дедом, связался с сыктывкарскими 
историками, приезжал в столицу 
Коми на краеведческую конференцию 
«Родословные чтения» в 2016 году. Так 
выяснилось, что Мартюшеву удалось 
избежать ареста. В 1933 или 1934 
году он с семьей перебрался в Москву. 
«Чтобы спастись, надо перебраться 
туда, где очень много народу и где вас 
не знают», – говорил своим домочад-
цам Алексей Макарович.

Семейная история Алексея Мартю-
шева удивительна. Первой его женой 
была Анастасия Ефимовна Бажукова, 
крестьянка из Троицко-Печорска. У 
них родилась дочь, которая умерла в 
младенчестве. Брак распался в 1919 
году. Вскоре в Усть-Сысольске Алек-
сей Макарович взял в жены много-
детную вдову Александру Георгиевну 
Старцеву. Вот что рассказал Виктор 
Каслин сыктывкарскому историку 
Елене Боле:

«Вся наша большая семья – мама, 
тети, дяди, кузены – была очень 
дружная. Моя бабушка по матери 
Александра Георгиевна Тентюкова 
(1878–1952, по первому браку – 
Старцева, по второму – Мартюшева) 
была единственной дочерью Георгия 
(Егора) Михайловича Тентюкова и 
Марии Александровны Клыковой. Егор 
Михайлович был в начале XX века го-
родским головой Усть-Сысольска. Все 
дети бабушки, а их было 10 человек, 
были от ее первого брака с Павлом 
Михайловичем Старцевым. Но он рано 
умер от чахотки. После смерти перво-
го мужа, в 1919 году вышла замуж за 
Мартюшева Алексея Макаровича. И 
практически все воспитание детей 
Александры Георгиевны легло на 
плечи их отчима. Алексей Макарович 
оказался очень заботливым отцом. 
Все его любовно называли «дедой». 
Он воспитал шестерых оставшихся в 
живых детей, перевез всех в Москву». 

Большая семья была очень друж-
ной. Во многом это было и заслугой 
приемного деда. Именно благодаря 
его заботам все дети Александры 
Георгиевны, кроме дочери Маруси, 

получили высшее образование. По-
мимо детей жены, «деда» взял на 
попечительство племянницу, дочь 
расстрелянного брата, и она тоже по-
лучила образование с его помощью, 
стала учителем.

Cogito ergo sum
Как удалось Мартюшеву устроить 

себя и семью в Москве, чем он был 
занят на склоне лет помимо домашних 
хлопот? На эти вопросы, увы, у нас нет 
ответа. Можно только с уверенностью 
сказать, что его, как и в прежние годы, 
живо интересовало все, что проис-
ходило в стране.

Еще в автобиографии Мартюшев 
отмечал, что у него «с молодости 
выработался какой-то критический 
склад ума, очевидно, от того, что с 
детства пробивался только собствен-
ными силами». Вполне возможно, что 
он писал какие-то заметки на злобу 
дня – не для публикации, а для себя, 
в стол, следуя декартовскому сogito 
ergo sum – «я мыслю, следовательно, 
я существую». Свидетельство тому – 
сохранившаяся в семейном архиве 
рукопись, которую Мартюшев оза-
главил «К годовщине войны». Он писал 
эти заметки в июне 1942 года, когда 
обстановка на фронтах еще не внуша-
ла советским гражданам оптимизма. 
Нависала угроза сдачи Севастополя, 
вопрос об открытии второго фронта 
еще только обсуждался. «Пережива-
ем время тяжелое, – писал Алексей 
Макарович. – Жестокая война про-
должается вот уже целый год и, как 
говорится, ни конца, ни краю ей еще 
не видать. Слезы и слезы в каждом 
доме, в каждом семействе. Отец, брат, 
муж, сын – кто-нибудь да убит, ранен, 
пропал без вести»...

За скупыми сводками Совинформ-
бюро, подцензурными сообщениями 
советских газет Мартюшев пытался 
понять истинное положение дел на 
фронте, размышлял над причинами 
войны, историей Германии, над «не-
мецкой натурой». О Гитлере, напри-
мер, писал: «Только сумасшедший мог 

бы залезть до Моздока и Сталинграда, 
встречая упорное сопротивление и 
растягивая свои коммуникации по 
чужой стране на тысячи километров 
в то время, когда за его спиной стоят 
вооруженные до зубов англичане и 
американцы, готовые в любую минуту 
всадить немцам в спину нож. Нор-
мальный человек этого ножа боялся 
бы несомненно».

Мартюшев понимал, что его замет-
ки – это «блуждающие мысли», «воль-
ные суждения», которые могут отхо-
дить от истины. Но даже в годы войны, 
когда рефлексия казалась неуместной, 
он оставался верен либеральным цен-
ностям, усвоенным в молодости, и с 
горечью отмечал: «Русскому гражда-
нину – а гражданами мы называем друг 
друга вот уже 25 лет – видимо, не ве-
лено знать ничего, что происходит для 
определения ближайшей участи самой 
России. Будь, друг любезный, самым 
обычным обывателем, знай только то, 
что ты делаешь вокруг себя для своего 
обывательского прозябания, да ис-
полняй все, что тебе приказывают. На 
большее не претендуй. Это не твоего 
ума дело».

Спустя полгода после написания 
этих строк, 10 января 1943 года, Алек-
сея Мартюшева не стало. Только спу-
стя 80 лет его потомки с помощью ак-
тивистов Коми землячества в Москве 
установили место его захоронения 
–17-й участок на Пятницком кладбище. 
Саму могилу найти не удалось.

Данью памяти Алексея Макаровича 
станет сборник его статей и очерков, 
который готовится к изданию в Инсти-
туте истории, языка и литературы Коми 
научного центра. Ожидается, что эта 
книга выйдет в свет нынешней весной 
в серии «Научное наследие».

Евгений ВЛАДИМИРОВ

Благодарим ученого секретаря Националь-
ного музея РК В.А. Сову и директора ИЯЛИ 
Коми научного центра УрО РАН И.Л. Жереб-
цова за помощь в подготовке этой публикации.
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Совместно с Национальным музеем Республики Коми «Регион» 
открывает новую рубрику «Раритет». В ней мы расскажем о наиболее 
интересных, редких и ценных экспонатах, хранящихся в главном 
музее республики. Начнем знакомство с  предмета, который 
уже стал своеобразным брендом нашего региона. Это 
фрагмент древней лыжи с головой лося. Возраст 
уникального раритета – восемь тысяч лет…

Самая древняя лыжа
Когда, где и кем она была найдена?

О том, насколько популярен в 
нашей республике лыжный 

спорт, знают все. А вот на вопрос, 
когда же на территории нынешней 
Коми человек впервые освоил лыжи, 
очевидно, точного ответа нет. Но 
косвенным может служить находка, 
сделанная в начале 1960-х годов 
археологической экспедицией под 
руководством Григория Бурова. 

В ходе этих экспедиций в1961–
1967 годах в Княжпогостком районе 
были открыты и исследованы уни-
кальные археологические памятники 
вблизи Синдорского озера: I Висский 
и II Висский торфяники, которые впо-
следствии приобрели всемирную 
известность. В ходе раскопок на 
глубине 0,8–3,0 м наряду с обычными 
для мезолита кремнёвыми изделиями 
были найдены в законсервированном 
состоянии более двухсот изделий 
из дерева, бересты, сосновой коры, 
травы. Состав найденных предметов 
в буквальном смысле документировал 
различные аспекты жизнеобеспе-
чения мезолитических коллективов: 
орудия охоты и рыболовства, сред-
ства передвижения, бытовые орудия 
и утварь, строительные остатки и 
заготовки. 

Григорий Буров в 1972 году писал 
о том, что «радиоуглеродный анализ 
образцов из I Висского торфяника 
в комплексе с другими данными 
(палинологическими, геологически-
ми, археологическими) позволил 
датировать многочисленные вещи, 
найденные здесь, мезолитической 
эпохой, деревянные изделия кото-
рой в СССР ранее не были известны. 
Находки в торфянике показывают 
раннее распространение на севере 
европейской части СССР луков, лыж, 
саней, рыболовных сетей, берестяной 
посуды и пр.».

До 1979 года коллекция эпохи ме-
золита, возраст которой – 8–10 тысяч 
лет, находилась в хранилище сектора 

археологии Коми филиала 
Академии наук СССР, затем 

была передана на хранение в фонды 
Коми республиканского краеведче-
ского музея.

Изделия из органических мате-
риалов редко сохраняются на про-
тяжении тысячелетий. Однако кислая 
среда почв и низкие температуры 
помогли сберечь «археологическую 
органику». К большому счастью, 
среди сохранных объектов оказался 
и фрагмент лыжи со скульптурным 
навершием в виде головы лося на 
ходовой части предмета.  

 «Передняя часть сильно при-
поднята, что достигнуто путем вы-
резывания. У лыжи нет бортика, и в 
целях увеличения ее прочности она 
снабжена сверху волнистым валиком, 
проходящим через середину лыжи, 
– описывал находку Буров. – Эта 
особенность заставляет видеть в 

ней именно лыжу, а не полоз. При-
поднятый конец вещи был увенчан 
рельефным выступом, по обе стороны 
от него проделаны отверстия для при-
вязывания веревки, за которую лыж-
ник мог держаться при спуске с горы 
или тащить лыжи за собой. Наиболее 
интересной особенностью является 
то, что она украшена спереди скульп- 
турным изображением головы лося. 
Очень реалистически переданы уши и 
морда, причем глазам и нижней губе 
соответствуют выпуклости».

Изображение головы лося на 
изгибе ходовой части лыжи 

делает ее не только средством пере-
движения, но и древнейшим произ-
ведением искусства звериного стиля 
на территории Европейского Северо-
Востока. Лось пользовался особым 
почитанием у племен неолита и 
бронзового века. Это парнокопытное 
животное, достигающее полтонны 
веса, с древнейших времен привле-
кало внимание людей, населявших 
таежную зону Северного Приуралья. 

Раскопки у Синдорского озера. 1960-е гг.

раритет
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Индивидуальная и коллективная охо-
та на лося давала обильную мясную 
пищу и шкуру – великолепный мате-
риал для одежды и обуви, что имело 
немаловажное значение в суровых 
условиях Севера. 

На обширных лесных простран-
ствах европейской части СССР и 
Сибири встречен целый ряд изобра-
жений этого животного – наскальных 
и скульптурных. Если на скалах лось 
изображался обычно целиком, то в 
скульптуре преобладают лосиные 
головы, являющиеся, как правило, 
украшением различных рукоятей. В 
случае с «синдорской» лыжей изо-
бражение головы этого животного, 
вероятнее всего, символизирует 
быстрое движение. По мнению ис-
следователей, изображение лосиной 

местами расслоилось, имелись мно-
гочисленные трещины. 

В мае 2009 года фрагмент лыжи 
был передан на реставрацию в 
Государственный Эрмитаж, в лабо-
раторию реставрации памятников 
прикладного искусства из органи-
ческих материалов. Художником-
реставратором высшей категории 
Е. Маньковой была проведена кон-
сервация и реставрация памятника, 
предмет приведен в экспозицион-
ный вид: древесина укреплена, раз-
розненные фрагменты подобраны по 
форме предмета и склеены между 
собой, трещины замастикованы. 
Научным сотрудником лаборато-
рии научно-технической эксперти-
зы Государственного Эрмитажа, 
кандидатом биологических наук  

Зарисовка древней лыжи вы-
полнена Григорием Михайловичем 
Буровым (1933–2013) – одним из 
основоположников археологиче-
ской науки в Республике Коми. Он 
работал в Коми филиале Академии 
наук СССР с 1957 по 1968 год. Впо-
следствии трудился в Ульяновске и 
Симферополе. Первым из иссле-
дователей обосновал культурную 
дифференциацию мезолитических 
древностей Европейского Северо-
Востока. В окончательном варианте 
им выделено два культурных типа: 
камско-печорский, датируемый 
VIII–VII тыс. до н.э., и висский (вто-
рая половина VII–VI тыс. до н.э.). В 
камско-печорский тип помещена 
выделенная им же средневычегод-
ская мезолитическая культура. Стал 
первооткрывателем многочислен-
ных памятников эпохи мезолита, 

раннего металла и раннего железного 
века на территории Коми. Им выделен 
и описан ряд археологических культур 
эпохи камня и бронзы, а также ранне-
го средневековья.

Найденный в районе Синдорского 
озера фрагмент лыжи связывают с 
известным мифом о коми охотнике 
Йиркапе. Сделанные Йиркапом из 
сосны лыжи обладали необыкновен-
ной скоростью. Согласно мифу, свою 
гибель легендарный охотник нашел 
в водах как раз Синдорского озера, 
переходя его по тонкому льду. Вместе 
с Йиркапом погибли и его лыжи.

До появления синдорской лыжи 
родиной лыж считалась Норвегия. 
В городе Осло находится музей 
лыж, где представлены древнейшие 
средства передвижения по снегу. 
Среди них хорошо сохранившиеся 
лыжи норвежских аборигенов; ста-
рейшему экспонату почти полторы 
тысячи лет.

головы выполняло магическую роль: 
по представлениям древних, голова 
лося должна была ускорять движение 
охотника на лыжах и тем самым со-
действовать успешной охоте. 

В бассейне реки Вычегды, в 
окрестностях Синдорского озе-
ра преобладали среднетаежные 
хвойные леса, наряду с рыбой лоси 
составляли основу питания наших 
предков. Зимы были снежные, и лыжи 
являлись важнейшим помощником 
первобытных охотников. Видимо, 
поэтому коми-зыряне зачастую на-
зывали Млечный путь не только «Ч\ж 
туй» (Утиный путь), но и «Лямпа туй» 
(Лыжный след).

Длительное время фрагмент 
лыжи находился в разрушен-

ном состоянии: распался на шесть 
частей, дерево деформировалось, 

М. Колосовой проведено определе-
ние породы древесины. Исследова-
ние показало, что изделие выполне-
но из сосны.

Этнограф Олег Уляшев отме-
чал, что лыжи имели широкое 

распространение в повседневной 
жизни древнего населения Коми края. 
В средние века коми широко слави-
лись как опытные лыжники, толмачи 
и стрелки. В летописях они регулярно 
упоминаются участниками в качестве 
проводников новгородских и москов-
ских ратей на Предуралье и за Урал. 
Именно коми в Усть-Вымском городке 
обучили дружину Семена Курбского 
ходьбе на лыжах перед его двухлет-
ним великим походом в Зауралье, 
а местные мастера смастерили не-
сколько сотен лыж и охотничьих 
ручных нарт. 

В настоящее время фрагмент 
древней лыжи находится в отделе 
этнографии Национального музея 
Республики Коми, и лучшей рекламой 
музейному экспонату могут стать 
слова директора Светланы Бандуры: 
«В нашем музее хранится фрагмент 
лыжи с головой лося. Возраст на-
ходки – восемь тысяч лет, она стар-
ше египетских пирамид! Это ли не 
повод для гордости? Но многие до 
сих пор ничего не знают об этом. А 
нужно знать и ценить свою историю. 
Ведь невозможно любить то, чего не 
знаешь». 

Снежана ЖУРАВЛЕВА
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Проект реализуется при содей-
ствии Национального музея Ре-
спублики Коми.



Завести нимфеи на приусадебном участке не 

так уж сложно. Они любят стоячую воду и как 

минимум 5 часов в день должны находиться на 

солнце. Обычно кувшинки растут в водоемах глуби-

ной до двух метров. Летом их лучше располагать на 

небольшой глубине. Главное – сохранить корневи-

ща цветов зимой, чтобы они не промерзли. Самое 

безопасное для растения – оставить зимовать в 

водоеме, но на такой глубине, чтобы расстояние до нижней поверхности льда 

было не менее 30 см, а температура была 0...+8°C. Глубина больше метра 

обычно подходит. Если же водоем мелкий, корзины с корневищами лучше 

убирать на зиму в помещения, разместив в емкости с холодной водой. 

Кувшинка. Одолень-трава
В начале весны, в «женском» месяце марте особенно хочется 
говорить о самых красивых и нежных цветах. Вот и повод 
вспомнить о кувшинке – благородной царице водной глади, 
обладающей изумительной красотой и тонким, нежным ароматом, 
окутанной ореолом легенд. 

Кувшинка, или нимфея (лат. 
Nymphaea)  – род водных 

растений семейства кувшинковых 
(Nymphaeaceae), куда входят около 
50 видов. Это растения с крупными 
плавающими на воде сердцевидно-
о в а л ь н ы м и  и л и  с е р д ц е в и д н о -
округлыми листьями и крупными, как 
бы плавающими на воде цветками пра-
вильной формы. Разные виды нимфей 
имеют размеры венчика цветка от 3–5 
до 25–30 см и оттенки цвета лепестков 
от белых, кремовых, желтоватых до 
розовых, пурпурных, голубых, лиловых 
и фиолетовых.

Типовой вид рода – кувшинка белая 
(Nymphaea alba), ее еще называют 
водяной лилией; она в основном и 
распространена в России. В Коми 
встречаются два вида, отличающиеся 
размерами: кувшинка чисто-белая, 
или белоснежная (Nymphaea candida) 
и кувшинка четырехгранная, или малая 
(Nymphaea tetragona) – с цветками 
3–5 см в диаметре. Первая внесена в 
приложение к Красной книге, то есть 
может скоро туда попасть, вторая уже 
краснокнижная. Ни ту ни другую со-
бирать у нас нельзя.

Латинское имя рода произошло от 
греческого Nυμφαία – «нимфа». В  древ-
негреческой мифологии есть сюжет, 
как одна юная нимфа полюбила Герак-
ла, но от горя неразделенной любви 
утонула и превратилась в этот цветок. 
Русское «кувшинка» явно пошло от 
формы цветка, напоминающего кув-
шинчик (особенно в сложенном виде). 
Кроме того, в России этот цветок 
называли купава, одолень-трава или 
одолень белый, балаболка, плывучник, 
русалочий цветок или русалкин цвет, 
водяная маковка или мак водяной, 

блискалка, бобpяк, белые курочки, 
водяной попутник, водяной цвет, а в 
словаре Н. И. Анненкова указано и на-
звание грибовница.

 Порой желтой кувшинкой (купа-
вой) называют желтую кубышку (лат.
Nuphar lutea) – другое водное много-
летнее растение из того же семейства 
кувшинковых, но относящееся к роду 
кубышка. В отличие от кувшинок, ку-
бышки имеют всегда желтые и окру-
глые, шарообразные цветки, которые 
не плавают по воде, а торчат из нее, как 
бы стоят на стеблях. И конечно, нельзя 
путать кувшинки с лотосом – эти расте-
ния вообще из разных семейств. Хотя 
сходство между их цветами и листьями 
есть, как сближает их и общее место 
обитания – водная гладь.

Коми названия кувшинки – вачача и 
ватшетшак. «Чача» по-коми – игрушка, 
а на удорском диалекте – цветок, «ва» 
– вода. То есть водяная игрушка или 
водяной цветок. «Тшетшак» по-коми 
– малявка, коротышка, мелочь, мелюз-
га, то есть «ватшетшак» – примерно 
«водная малявка». Листья кувшинки 
коми люди называют лапкорва (лапкор 
– большой широкий лист, ва – вода).

Кувшинкой люди любовались с 
античности: она изображена на многих 
древнегреческих и древнеегипетских 
сооружениях и артефактах, дошедших 
до нас. Издавна в сознании самых раз-
ных народов это растение овеяно ми-
фами. Про утонувшую нимфу у греков 
мы помним.Также неразрывно связы-
вали кувшинки и утонувших девушек, 
русалок древние славяне, германцы. 
А сколько других удивительных вер-
сий появления кувшинок существует 
у разных народов! С древности кув-
шинка считалась символом красоты, 
чистоты, непорочности, милосердия. 

Кувшинке приписывали мистиче-
ские, магические свойства. На Руси 
именно ее называли одолень-травой, 
способной уберечь своего владельца 
от любых бед. Но эта «волшебная» 
травушка могла и погубить того, кто 
искал ее с нечистыми помыслами. 
Славяне верили, что нельзя без необ-
ходимости срывать цветы кувшинки, 
ибо живущие под ними берегини могут 
прогневаться.

Кувшинки, водяные лилии воспеты 
в прозе, поэзии, изобразительном 
искусстве. У них огромное число упо-
минаний в литературе – от Пастернака, 
Пришвина и Бальмонта до Андерсена, 
Джерома К. Джерома и Эдгара По. До-
статочно вспомнить, что жаба, похитив 
Дюймовочку, поставила ореховую 
скорлупку с ней на лист кувшинки – на 
нем крошка и уплыла. Есть растение 
и в русских загадках: «Кувшинчики и 
блюдца не тонут и не бьются». А еще 
нимфеи вдохновляли французского 
импрессиониста Клода Моне: он 
создал цикл приблизительно из 250 
картин и назвал его «Кувшинки».

Кувшинки издавна использовали в 
качестве лекарства: настойки и отвары 
из корневища кувшинки белой при-
меняют как кровоостанавливающее, 
противовоспалительное, болеутоляю-
щее, вяжущее и успокаивающее сред-
ство. Толстые корневища растения 
еще и питательны. У кувшинки белой 
они содержат крахмал, белок, сахар, 
дубильные, смолистые и горькие ве-
щества, эфирное масло. 

Этот хрупкий и нежный цветок 
нуждается в бережном отношении и 
защите. Лучше завести его на своем 
участке – не выкапывая в природе, а 
приобретая посадочный материал в 
продаже. Благо, сейчас есть декора-
тивные формы и сорта для искусствен-
ного выращивания.

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на апрель

ОВЕН 21.03 – 20.04
Будьте осторожнее с финансами, 

избегайте спонтанных решений. По-
думайте перед принятием серьезных 
решений. Благоприятные дни: 4, 16, 
26, 30; неблагоприятные: 2, 12, 27, 29.

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05 
Апрель принесет возможность 

финансовой поддержки или сделок 
с недвижимостью: принимайте их с 
умом. Благоприятные дни: 3, 16, 21, 
29; неблагоприятные: 1, 11, 25, 30.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06 
Следите за здоровьем. Умерен-

ность в питании помогут избежать 
проблем. Благоприятные дни: 1, 11, 
25, 30; неблагоприятные: 4, 16, 26, 29.

РАК 22.06 – 22.07 
Возможны финансовая поддержка 

от родственников или сделки с не-

движимостью. Используйте эконо-
мические перспективы в разумных 
пределах. Благоприятные дни: 2, 11, 
27, 29; неблагоприятные: 1, 9, 25, 30.

ЛЕВ 23.07 – 23.08 
Вас ждет успех в профессии. 

Воспользуйтесь этим временем для 
проявления своих способностей и 
поддержки окружающих. Благопри-
ятные дни: 2, 13, 21, 29; неблагопри-
ятные: 1, 7, 23, 30.

ДЕВА 24.08 – 23.09
Вы столкнетесь с иллюзиями от-

носительно партнера или близких 
отношений. Будьте готовы к разоча-
рованиям и помните о здравом смыс-
ле. Благоприятные дни: 2, 13, 27, 29; 
неблагоприятные: 6, 14, 28, 30.

ВЕСЫ 24.09 – 23.10 
Ваши эмоции могут привести к 

неожиданным решениям в отноше-
ниях. Помните об умеренности и реа-
листичном подходе к собственным 
желаниям. Благоприятные дни: 4, 17, 
27, 30; неблагоприятные: 9, 14, 26, 29.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11 
Ваша работа может оцениваться 

по результатам выполнения рутинных 
задач. Проявите упорство в достиже-
нии целей, несмотря на мелкие труд-
ности. Благоприятные дни: 4, 15, 23, 
30; неблагоприятные: 1, 19, 25, 29.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12 
В апреле вы в лучшей форме, чем 

обычно. Не забывайте об умеренно-

сти, чтобы избежать легкой нервоз-
ности. Благоприятные дни: 6, 10, 25, 
28; неблагоприятные: 3, 13, 27, 29.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01 
Воображение откроет новые воз-

можности для творчества. Проявите 
проницательность и рассудитель-
ность, чтобы использовать этот пери-
од во благо. Благоприятные дни: 2, 15, 
19, 29; неблагоприятные: 1, 12, 25, 30.

ВОДОЛЕЙ 21.01 – 18.02
В апреле вы будете ощущать подъ-

ем романтических эмоций. Найдите 
время для доверительных разговоров 
и признания в любви, если вы в браке. 
Если же сердце свободно, не бойтесь 
проявлять свое обаяние. Благопри-
ятные дни: 3, 14, 25, 30; неблагопри-
ятные: 1, 6, 18, 27.

РЫБЫ 19.02 – 20.03 
Ваши финансовые возможности 

будут постепенно укрепляться. Будьте 
терпеливы и настойчивы в достиже-
нии своих целей, помните, что каждый 
шаг приближает вас к успеху. Благо-
приятные дни: 5, 19, 22, 29; неблаго-
приятные: 2, 6, 25, 30.

Узнайте больше о моей 
деятельности и опыте!

Тел. +79042718531
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://vk.com/galasferaberegini
https://t.me/+KV7RCeqS3AkzNzIy

• Такого бесстыдства мир никогда 
не видел!!! А... можно еще глянуть? 
ЛЮБОПЫТИЗМ.

• Истина – это заблуждение на сто-
летия, а заблуждение – это истина на 
пару минут. СРАВНИЗМ.

• Дамский каприз – это та же ба-
бья придурь, только с гламуринкой. 
УБЕЖДИЗМ.

• Чтобы плохо зарабатывать, надо 
быть способным и хорошо учиться. 
ПАРАДОКСИЗМ.

• Преступно, конечно, тратить ТРЕТЬ 
жизни на сон, но больше никак не 
удается. СОЖАЛИЗМ.

• Если хорошо в себе покопаться, 
найдется и то, что лучше обратно за-
копать. ОСТОРОЖНИЗМ.

• Женщина, способная заплакать в 
нужное время перед нужным мужчи-
ной, непобедима. ВОСХИТИЗМ.

• Бойся женщины, которая тебя 
понимает, – это чревато женитьбой. 
НАСТАВИЗМ.

на дОсуГе
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В  нОмере
Cтратегия
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Грани женской красоты, воплощенные в знаменитых живописных полотнах, стали источником 
вдохновения для фотопроекта Северной железной дороги, посвященного 8 Марта. Настоящая 
женственность, как известно, вне времени и пространства, неизменна в своей глубине и силе. 
Железнодорожники сделали попытку воссоздать образы с картин русских и зарубежных 
художников, выстроив параллели между ними и индивидуальностями наших современниц, 
которые работают на Северной магистрали.
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